
Descenso del agua embalsada
La provincia registra un descenso progresivo en el volumen de agua
embalsada durante el último mes. Según los datos de la CHG, la cantidad de
agua almacenada cayó más de cinco puntos porcentuales  P10 JUAN INFANTE MARTÍNEZ

■ Hasta 25 réplicas siguieron ayer al terremoto
de magnitud 5,3 que se registró frente a la costa
de Almería -el más potente desde 1930- y que fue
sentido en municipios de ocho provincias P2

El terremoto sentido
en Almería provoca
avisos en 8 provincias

■ Seis meses después de ser desalojado de la
Alcaldía de Jaén por una moción de censura,
Agustín González acusa al equipo liderado por
Julio Millán de “gobernar a golpe de cacicada” P11

“Me ofrezco a trabajar
de forma constructiva
por el bien de Jaén”

Gobierno y Generalitat formalizan
la financiación singular P3
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Jaén rinde homenaje a Luisa Ruiz
Higueras, a la que dedica una calle 

CALLEJERO  María Espejo subrayó la satisfacción por dedicar esta calle “a una de las primeras mujeres catedráticas de la UJA”                                P10

RECONOCIMIENTO___Inaugurado un nuevo vial que une la Ronda Sur con Adarves Bajos, al que se ha dado el
nombre de la profesora en homenaje a su amplia trayectoria académica, su defensa de la igualdad y su compromiso
con los derechos sociales NECESARIO___El alcalde destacó que es un “acto de justicia, memoria y gratitud colectiva”
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La Junta activó
el protocolo de
emergencia
por maremoto
MADRID. EUROPA PRESS | El conse-
jero de la Presidencia, Inte-
rior, Diálogo Social y Simpli-
ficación Administrativa,
Antonio Sanz, señaló ayer
que la Junta mantiene activa
la “pre-emergencia” en si-
tuación operativa cero del
Plan de Emergencia por ries-
go de maremoto ante el seís-
mo “más potente que ha su-
frido Almería desde 1930”.

Ante estas circunstancias,
se advirtió de un riesgo de
tsunami por parte del Insti-
tuto Geográfico Nacional
(IGN), por lo que desde la
Junta de Andalucía se deci-
dió activar el plan por mare-
motos “desde el punto de
vista preventivo y solo en
materia de seguimiento y
evaluación”. Según recordó
el consejero, Andalucía es la
única comunidad autónoma
que cuenta con este tipo de
plan.

El consejero señaló que
los servicios estarán “muy
atentos” a las incidencias
que puedan derivarse de po-
sibles réplicas que, no obs-
tante, ya ayer fueron “bajan-
do en intensidad”.

En caso de terremotos, el
servicio Emergencias 112
Andalucía recomienda una
serie de medidas de preven-
ción para disminuir los rie-
gos y contribuir a la seguri-
dad de la población.  Todas
ellas están recogidas en la
Guía Didáctica con reco-
mendaciones básicas en ca-
so de episodios sísmicos.

Actualidad CON UN MILLÓN DE DENUNCIAS

Andalucía lidera el
ranking de CCAA con
radares más activos

ANDALUCÍA Andalucía lidera el ranking de las comunidades autóno-
mas con los radares más activos, con 959.592 denuncias, lo
que representa el 27,8% del total de las formuladas en toda
España, y se sitúa así por delante de Castilla y León, con
413.343 denuncias (12%); la Comunidad Valenciana, con
366.360 (10,6%), y Castilla La Mancha, con 310.795 (9%).

SEÍSMO Con un epicentro a 32 kilómetros de Níjar, se ha dejado sentir en Almería, Granada, Málaga, Jaén, Murcia, Alicante, Albacete y Ciudad Real

Epicentro del terremoto registrado por el Instituto Geográfico Nacional en la costa de Almería. IGN - EUROPA PRESS

ALMERÍA. EUROPA PRESS | Un terre-
moto de 5,5 grados de magni-
tud en la escala Richter (de 0 a
10) con epicentro en aguas del
Mediterráneo en Cabo de Pa-
los frente a la costa de Alme-
ría, a unos 32 kilómetros de
distancia de Níjar, se ha deja-
do sentir en municipios de las
provincias andaluzas de Al-
mería, Granada, Málaga y
Jaén y otras tres de la zona del
Levante (Murcia, Alicante y
Albacete).

Según informa la web del
Instituto Geográfico Nacional
(IGN), consultado por Europa
Press, el temblor se produjo a
las 07.13 horas de ayer a una
profundidad de dos kilóme-
tros sobre el nivel del mar, lle-
gándose sentir en cerca de
300 localidades de ocho pro-
vincias con diferentes grados
de intensidad.

Desde entonces, se han re-
gistrado un total de 25 répli-
cas. El último de los seísmos
anotado por el Instituto Geo-
gráfico Nacional (IGN) fue de
magnitud 2,3 y tuvo lugar a las
16,22 horas en la misma zona,
a una distancia  menor de la
costa, pero a una profundi-
dad de 21 kilómetros frente a
los tres kilómetros del prime-
ro de la serie, según los datos
consultados por Europa
Press.

La mayor de las réplicas re-

gistrada fue otro terremoto de
magnitud 3,4, que se produjo
unos cinco minutos después
del terremoto principal.

El terremoto original, por el
que el 112 Andalucía gestionó
ayer más de 30 avisos, se de-
tectó hasta en 120 municipios
de ocho provincias españolas
en las primeras horas. En con-
creto, se dejo sentir en 57 mu-
nicipios de Almería así como

en 21 de Granada, nueve Jaén
y cinco de Málaga. También
se notó en el Levante, con 27
municipios en Murcia y siete
en Alicante, así como en Alba-
cete (4) y Ciudad Real.

La intensidad máxima que
se observó es de IV-V, con tem-
blores que hicieron moverse
muebles y objetos claramen-
te, en las poblaciones alme-
rienses de Cuevas de Alman-

zora, Cantoria y Carboneras.
Asimismo, dejó algunos

daños materiales leves en es-
pacios como el Aeropuerto de
Almería, donde parte del te-
cho de la cafetería se derrum-
bó tras el seísmo sin heridos,
dado que su acceso se había
acotado. Las mismas fuentes
explicaron que el seísmo no
afectó a la operativa del aero-
puerto, que funcionó ayer con

normalidad.
Aunque en esta región han

ocurrido terremotos impor-
tantes de intensidad VIII-IX
entre los que han señalado los
de Vera y Alhama de Almería,
anotados entre 1518 y 1804,
concretamente en la región
epicentral -en un radio de
unos 20 kilómetros-, no había
registro de terremotos de
magnitud mayor de 4,5.

Sentido en 8 provincias un terremoto de
magnitud 5,5 frente a la costa de Almería
SIN CONSECUENCIAS__ Si bien desde la primera sacudida, que se produjo a las 7.13 horas de ayer,
se registraron 25 réplicas, apenas dejó algunos daños materiales en algunos puntos sin heridos
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ENERGÍA Supone en torno al 25 por ciento del coste total del proyecto energético de fusión

La CE invierte 202 millones de euros para
el acelerador de partículas de Granada
GRANADA. EUROPA PRESS | La Co-
misión Europea, a través de
Fusion for Energy (F4E), ha
aprobado una inversión de
202 millones de euros para la
construcción y puesta en
marcha del acelerador de
partículas Ifmif-Dones, que
se va a ubicar en Escúzar
(Granada), lo que supone en
torno al 25 por ciento del cos-
te total del proyecto.

Ifmif-Dones forma parte de
la hoja de ruta europea para
desarrollar la energía de fu-
sión, un nuevo modelo de
energía limpia e ilimitada,
como la que se produce en el
centro del sol y las estrellas,
según detalló ayer el Gobier-
no en una nota de prensa.

En un audio remitido a los
medios, el delegado del Go-
bierno en Andalucía, Pedro

Fernández, resaltó que ase-
gurar la financiación del ace-
lerador marca un “momento
histórico” para la provincia
de Granada, en el marco de
un proyecto que “ya está ge-
nerando” empleos cualifica-
dos. Se trata para Fernández
de “un hito importante al ga-
rantizar en torno al 25 por
ciento “de la que será la ma-
yor instalación científica de

España” y una “de las princi-
pales de toda Europa”.

De este modo, “asistimos a
un momento histórico al su-
perar la financiación necesa-
ria para su construcción”. Es
así, “un hito con el que Gra-
nada y Andalucía se vinculan
a la vanguardia en investiga-
ción de la energía del futuro,
convirtiéndose en un foco de
atracción para el talento”.

■ ■ El catedrático de la
Escuela Técnica Superior
de Ingeniería Geodésica,
Cartográfica y Topográfica
de la Universitat Politècnica
de València (UPV) Francisco
García ha señalado que un
terremoto de la magnitud
del que se dio ayer en la
zona del Mar de Alborán -
de 5,5-, aunque es un valor
que puede ser dañino en
tierra, “no origina un
tsunami”. García asegura
que para provocar este
fenómeno, añade, la
magnitud ha de ser mayor,
de 6,5 o 7 de magnitud al
menos.

Los expertos
descartan un tsunami

El apunte

SALUD Entre mayo y julio de 2025

Andalucía registra 111
muertes atribuibles al calor
SEVILLA. EUROPA PRESS | El Obser-
vatorio de Salud y Cambio Cli-
mático (OSCC) ha celebrado
una reunión de seguimiento
para valorar la evolución de
las temperaturas extremas y
su impacto en la salud de la
población durante las últimas
semanas. 

El sistema MoMo del Institu-
to de Salud Carlos III ha atri-
buido un total de 1.180 falleci-
mientos a las olas de calor en

el periodo comprendido entre
el 16 de mayo y el 13 de julio de
2025. En el caso de Andalucía,
en ese mismo periodo, se han
registrado 111 muertes atribui-
bles a las altas temperaturas,
lo que equivale a un 9,4% del
total nacional. Las cifras na-
cionales representan un au-
mento de más del 1.300% res-
pecto al mismo periodo de
2024, en el que se registraron
70 muertes. 
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FINANCIACIÓNEl nuevo sistema autonómico se basará en los ingresos de las comunidades autónomas y no en el gasto como hasta ahora

BARCELONA/SEVILLA. EUROPA PRESS |
El Gobierno y la Generalitat de
Cataluña acordaron ayer el
nuevo sistema de financiación
autonómica, que se basará en
los ingresos de las comunida-
des autónomas y no en el gas-
to como hasta ahora, aunque
no estipula ni cifras ni fechas
exactas.

Lo presentaron en rueda de
prensa el ministro de Política
Territorial y Memoria Demo-
crática, Ángel Víctor Torres, y
el conseller de Presidencia, Al-
bert Dalmau, tras una reunión
en la que también estuvo pre-
sente la consellera de Econo-
mía y Finanzas de la Generali-
tat, Alícia Romero.

Fuentes del Govern explica-
ron que el nuevo acuerdo ve a
las comunidades autónomas
“desde un punto de vista mu-
cho más maduro”, es decir,
que ya no reciben el dinero
que necesita gastar, sino que
generan ingresos y los usan
para hacer el gasto que consi-
dere.

El modelo pactado prevé
que Cataluña -y las comunida-
des autónomas que lo quieran
adoptar- recaudará todos los
impuestos, que irán destina-
dos a una cesta de tributos de
la que saldrá la cifra que se
quedará el Estado para finan-
ciar sus gastos en Cataluña, y
el resto será para la Generali-
tat. En este punto se deberá
definir qué tributos y qué por-
centaje de estos tributos se
queda cada una de las dos ad-
ministraciones.

Tras este paso, Cataluña re-
alizará una aportación a la so-

Gobierno y Generalitat en rueda de prensa. EUROPA PRESS/ TV

Generalitat y Gobierno pactan el
‘cupo catalán’ sin cifras ni fechas
TÉRMINOS___ La Agència Tributària de Cataluny (ATC) recaudará todos los
impuestos en Cataluña en el futuro  y no estará tutelada por la agencia estatal

lidaridad, que deberá mante-
ner el principio de ordinali-
dad, y luego el Gobierno debe-
rá traspasar a la Generalitat
los gastos de las competencias
que tiene traspasadas -como
lengua o seguridad, entre
otras-.

El ministro de Política Terri-
torial y Memoria Democrática,
Ángel Víctor Torres, supedita
la aprobación del nuevo siste-
ma de financiación acordado
con la Generalitat a “tener los
apoyos pertinentes” en el Con-
greso de los Diputados.

ATC
El acuerdo también con-

templa que, en el futuro, sea la
Agència Tributària de Cata-
lunya (ATC) la que recaude to-
dos los impuestos generados
en Cataluña.

La ATC trabajará de forma
independiente de la Agencia
Tributaria y no será tutelada
de ninguna forma, aunque las
mismas han señalado que co-
laborarán porque “la hacien-
da catalana no puede estar
desconectada” del resto.

En todo caso, las mismas
fuentes han avisado que ac-
tualmente la ATC no tiene la
capacidad para recaudar to-
dos los impuestos: “No tene-
mos ni la plataforma tecnoló-
gica, ni el personal ni el cono-
cimiento para gestionarlo”.

Está previsto que la próxi-
ma semana Indra entregue a la
Generalitat el plan director
que ha trabajado junto a la Ge-
neralitat para establecer las
fases y el crecimiento futuro
de la ATC.

PARTIDOS Portavoz nacional del PP

Sémper desvela padecer
un tumor cancerígeno
MADRID. EUROPA PRESS | El porta-
voz nacional del PP y vicese-
cretario de Cultura del parti-
do, Borja Sémper, desveló
ayer que padece un tumor
cancerígeno pero que ha sido
detectado en un estadio pri-
migenio y, por lo tanto, la
“expectativa médica es de
curación”. “Hace unos días,
en el contexto de un chequeo
médico rutinario, me detec-
taron un tumor cancerígeno
que me va a llevar a someter-
me a un tratamiento exigen-
te, como tantos cientos de
miles de españoles lo hacen
al año”, aseguró Sémper. En

una rueda de prensa en la se-
de nacional de PP, tras el co-
mité de dirección del partido
que ha presidido Alberto Nú-
ñez Feijóo, señaló que en este
momento todo su “esfuerzo”
va a estar encaminado a cu-
rarse e insistió en que las pers-
pectivas médicas son “razo-
nables”. “Afortunadamente,
fue un chequeo médico ruti-
nario que ha sido capaz de en-
contrar el tumor en una fase
muy primigenia y la expectati-
va médica es de curación”,
manifestó, para añadir que
cuenta con el apoyo de su fa-
milia, sus amigos y su partido.

SUCESOS Los dos nuevos arrestados habrían colaborado directamente en el encubrimiento del presunto autor material de la agresión

Ya son nueve los detenidos en Torre Pacheco
REDACCIÓN | Agentes de la Guar-
dia Civil han detenido a dos
personas en relación con la
brutal agresión sufrida el pa-
sado miércoles por un vecino
de Torre Pacheco, según la De-
legación del Gobierno. Ade-
más, las fuerzas de seguridad
han arrestado a un hombre en
relación al ataque la noche de
este domingo a un kebab.

Con ellos ya son nueve los

arrestados por los disturbios
entre magrebíes residentes en
el barrio de San Antonio y ve-
cinos, así como grupos de ul-
traderecha.

Cinco de los detenidos son
españoles y tres marroquíes.
Según han confirmado fuen-
tes cercanas a la investigación,
los dos nuevos detenidos ha-
brían colaborado directamen-
te en el encubrimiento del pre-

sunto autor material de la
agresión, quien ya ha sido
identificado por los investiga-
dores. Ambos arrestados son
de origen magrebí, no son de
la localidad y, según las mis-
mas fuentes, habrían facilita-
do la huida o destrucción de
pruebas tras el ataque.

En cuanto al resto de los de-
tenidos, tres lo han sido por
agredir a un menor marroquí y

por causar daños al equipo de
sonido de un periodista; dos
más fueron arrestados mien-
tras deambulaban en grupo
por la vía pública portando
cascos de bicicleta de forma
sospechosa.

El alcalde de Torre Pacheco
(Murcia), Pedro Ángel Roca,
lanzó ayer un mensaje de tran-
quilidad a la ciudadanía y de
firmeza frente a los episodios

de violencia, y pidió evitar la
llegada de personas de fuera
de la localidad que puedan
agravar los conflictos.

Durante la noche del do-
mingo, un despliegue amplia-
do de seguridad, que incluyó
unidades antidisturbios de la
Guardia Civil, logró controlar
un nuevo conato de enfrenta-
miento entre dos grupos, uno
de ellos procedente de fuera

SEVILLA. EUROPA PRESS | El presi-
dente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno (PP-A),
cargó contra el “cupo separa-
tista” que, según criticó, ha
acordado el Gobierno de Es-
paña con el de la Generalitat
de Cataluña, y avisó de que
“Andalucía hará valer su fuer-
za para combatirlo”. Así lo de-
jó escrito Juanma Moreno en
un apunte en su cuenta en la
red social X, recogido por Eu-
ropa Press, al hilo de la reu-
nión de la comisión bilateral
entre estas dos últimas admi-
nistraciones convocada para
ayer. En relación a la propues-
ta de financiación singular
para Cataluña abordada en
esa reunión, el presidente an-
daluz habló de “cupo separa-

tista” que “rompe la igualdad
entre españoles y es un paso
más para sacar el Estado de
Cataluña”. Moreno añadió
que se trata de “un golpe duro
a España, ideado por los inde-
pendentistas y ejecutado por
el dúo Sánchez-Montero en
extrema debilidad”, añadió
en alusión al Gobierno de Pe-
dro Sánchez, del que forma
parte la líder del PSOE anda-
luz, María Jesús Montero, co-
mo vicepresidenta primera y
ministra de Hacienda.

Finalmente, y en alusión a
dicho “cupo” catalán, el presi-
dente de la Junta avisó desde
el mismo comentario en la ci-
tada red social que “Andalu-
cía hará valer su fuerza para
combatirlo”.

Moreno tacha el “cupo
separatista” de “golpe
duro a España”
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MADRID. EUROPA PRESS | El líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
acusó ayer al jefe del Ejecuti-
vo, Pedro Sánchez, de usar la
financiación como “moneda
de cambio” para seguir en el
Palacio de la Moncloa y ha
recalcado que el dinero de to-
dos los españoles “no está
para financiar el tiempo en el
Gobierno de ningún presi-
dente”. Por eso, se compro-
metió a “no rendirse a las mi-
norías políticas” si gobierna.

“La igualdad de los ciuda-
danos en el acceso a los ser-

vicios públicos no puede de-
pender del código postal. Y
España necesita recuperar un
Gobierno que sirva a una ma-
yoría de españoles y que no se
rinda a las minorías políticas.
Eso es lo contrario de la de-
mocracia”, declaró Feijóo.

Tras recalcar que el acuer-
do del Gobierno y la Generali-
tat en materia de financiación
“no ha sido una excepción”,
el jefe de la oposición aseguró
que “los recursos de todos no
pueden estar repartidos por
una minoría”.

Feijóo acusa a Sánchez de usarla
como “moneda de cambio”

del municipio, según informó
la policía.

El alcalde ha destacado el
papel crucial de las Fuerzas y
Cuerpos de Seguridad del Es-
tado en el mantenimiento del
orden y ha advertido sobre el
impacto negativo de las redes
sociales, que están difundien-
do mensajes que, en su opi-
nión, alimentan la tensión.

La Asociación Marroquí pa-
ra la Integración de los Inmi-
grantes ha denunciado este
lunes en un comunicado agre-
siones y amenazas contra ve-
cinos marroquíes.



HOJA DE RUTA Sanz asegura que el Gobierno local mantiene su apuesta para sacar “del abandono” a estos centros

Licitan el
despliegue
de sensores
del gemelo
digital 

SEVILLA | La Autoridad Portua-
ria de Sevilla (APS) ha publi-
cado el pliego de bases para
el suministro e instalación de
sensores en la esclusa Puerta
del Mar. El contrato tiene co-
mo objetivo monitorizar el
uso de la esclusa y “alimentar
el gemelo digital” de esta in-
fraestructura para maximizar
su operativa y resiliencia ante
condiciones meteorológicas
extremas.

Esta iniciativa cuenta con
un presupuesto base de licita-
ción que ha alcanzado más de
260.000 euros para unos tra-
bajos que se enmarcan en el
proyecto europeo Safari, cofi-
nanciado a través del progra-
ma Horizon Europe. Su plazo
de ejecución es de cinco me-
ses. Las empresas interesadas
pueden presentar sus ofertas
hasta el miércoles 10 de sep-
tiembre.

Según ha aclarado el Puer-
to de Sevilla en la nota de
prensa referente a las actua-
ciones contempladas en el
plan de digitalización, ha
desarrollado un gemelo digi-
tal de la esclusa, el cual inte-
grará los datos de los 74 sen-
sores entre los que se encuen-
tran 14 tipos diferentes, que
conforman la red.

La información facilitada
por los sensores permitirán
establecer modelos de com-
portamiento precisos de las
compuertas de la esclusa y de
su uso, del canal de navega-
ción, de las aguas y los tres
puentes, dos de tráfico roda-
do y uno ferroviario.

PUERTO DE SEVILLA

Zafarrancho de actuaciones
durante el verano en 61 colegios

SEVILLA | El alcalde de Sevilla,
José Luis Sanz, ha presentado
este lunes la continuación de
la hoja de ruta del Gobierno
municipal para “seguir sa-
cando del abandono” los co-
legios públicos de Sevilla. Pa-
ra ello, el regidor ha supervi-
sado las obras que se acomete
en el CEIP Adriano, en Pino
Montano, en el que se está
desarrollando un modelo de
aula de Infantil que se aplica-
rá a otros centros educativos,
y ha anunciado que 61 cole-
gios “estarán de obra o con
actuaciones importantes des-
de este verano en adelante”.

En estos momentos, el
equipo de gobierno tiene 2,9
millones de euros en ejecu-
ción en numerosas obras y
actuaciones en 39 centro edu-
cativos, y un montante de 4,1
millones están en la actuali-
dad “en tramitación y corres-
ponden a 30 colegios”, infor-
ma el Consistorio en una nota
de prensa. De esa cantidad,
2,17 millones “están adjudica-
dos a día de hoy para 22 ac-
tuaciones”.

Con todo, el Gobierno local
“tiene casi 17,6 millones de
euros en movimiento destina-
dos a obras en los colegios
públicos, a lo que se suman
2,5 del contrato de manteni-
miento y otros 2 millones en
otras actuaciones en la mis-
ma materia al margen de di-

cho contrato”, lo que suman
22,1 millones de inversión pa-
ra reformar los colegios en es-
te 2025, ha destacado Sanz.

El alcalde ha recordado que
estas cifras se suman a la in-
versión “ya desde nuestra lle-
gada al gobierno en 2023”, 5,4
millones en obras en más de
60 colegios, “algunas que no
ejecutó el gobierno socialista
y otras que estuvieron condi-
cionadas al retraso de la apro-
bación de los presupuestos”,
ha apuntado.

Con una inversión de

241.000 euros, las obras del
CEIP Adriano incluyen la re-
novación de aulas de Infantil,
aseos y la mejora integral de
las zonas comunes y de re-
creo. Los trabajos abarcan
desde la instalación de pavi-
mentos laminados y absor-
bentes de sonido, la moderni-
zación de ventanas y puertas,
y actualización de los siste-
mas eléctricos e iluminación.

Además, el patio infantil
contará con una estructura de
sombra y un suelo amorti-
guante para mayor seguri-

dad. Por ello, Sanz ha señala-
do que “este proyecto preten-
de responder de manera inte-
gral a la necesidad de ade-
cuar los espacios a los están-
dares educativos actuales,
busca mejorar el entorno de
aprendizaje para los niños y
brindar un espacio más segu-
ro y confortable que favorezca
su desarrollo”.

Esta obra permitirá, a su
vez, integrar las aulas de In-
fantil en el centro de Prima-
ria, “evitando el trayecto de
más de 350 metros que tienen

que realizar a diario los pe-
queños de 3, 4 y 5 años desde
su centro de Alfareros hasta el
colegio, situado en la plaza
junto a la calle Maestras”.

“Esta acción atiende una
demanda histórica de esta co-
munidad educativa y forma
parte de un novedoso proyec-
to que se implantará en otros
colegios públicos y pone de
manifiesto el firme compro-
miso de este Gobierno muni-
cipal en sacar del abandono
de décadas los colegios de la
ciudad y en poner los pilares
de una educación pública de
calidad”, ha subrayado Sanz.

En este sentido, se pondrán
en marcha 18 proyectos para
implementar este modelo de
área infantil, con una inver-
sión de 4,5 millones del Plan
de Enajenaciones, entre ellos,
Manantial, Hispalis, Los Aza-
hares, Maestro José Fuentes,
Tartesos, Lope de Rueda y
Menéndez Pidal, en el distrito
Este-Alcosa-Torreblanca.

Además, en el distrito Nor-
te serán los centros María
Zambrano, Teodosio, Julio
César y Fernando Villalón; en
Cerro-Amate, el Jorge Juan y
Antonio Ulloa y el centro Tori-
bio de Velasco; el Pedro Gar-
fias de la Macarena, y Argote
de Molina y Calvo Sotelo San
Pablo-Santa Justa; en Ner-
vión, el Martín de Gainza, y
en Sur, el Joaquín Turina.

El alcalde ha supervisado las obras del nuevo modelo de aula de Infantil en el CEIP Adriano. AYTO

AULA INFANTIL___El modelo que se está implantando en el CEIP Adriano será replicado en otros
colegios  FINANCIACIÓN___Se invierten 2,9 millones en 39 centros y 4,1 están en tramitación

CALLE SAN JACINTO La delegada de Parques y Jardines asegura que, además de la inclinación, tenía pudrición en el tronco y sólo una raíz

Rincón repondrá el árbol, apeado por “seguridad”
Carmen del Toro
SEVILLA | La delegada de Par-
ques y Jardines, Evelia Rin-
cón, ha confirmado que en la
próxima campaña se planta-
rá un nuevo árbol en el acera-
do de San Jacinto donde el pa-
sado sábado tuvo que ser ape-
ado un ejemplar de grandes
dimensiones de Tipuana Tipu
por razones de seguridad, ya
que el crujido que alertó a los
vecinos y el grado de inclina-
ción eran “un peligro inmi-
nente”, comprobándose pos-

teriormente la pudrición de la
base y que sólo tenía una raíz
de agarre.

Según ha explicado Rincón
en un audio enviado a los me-
dios, el pasado sábado se re-

cibió una llamada en Cecop a
las 5 de la tarde alertando de
un “crujido fuerte” del árbol
y, tras la inspección de la Poli-
cía Local y de los técnicos de
Parques y Jardines se com-
probó que, al ser un ejemplar
monitorizado, desde la ficha
anterior de 2024 “había sufri-
do un grado de inclinación
superior al 4%, por lo que se
entendió que era un peligro
inminente para todos los
viandantes, los coches o cual-
quier persona que pasara por

allí y se procedió a talar dicho
árbol”.

El ejemplar de Tipuana Ti-
pu, que estaba situado al bor-
de del carril bici de San Jacin-
to y que contaba con alguna
protección ante la obra que se
está realizando en el edificio
contiguo para instalar un blo-
que de apartamentos turísti-
cos, medía 13 metros y su
tronco era de 210 centímetros
de perímetro, “por lo que el
riesgo era inminente y podía
ser en las pocas horas”, expli-

ca Rincón, insistiendo en que
“procedía” su apeo.

Rincón ha concretado que,
tras el apeo, se comprobó “có-
mo la base tenía pudrición
debido a un tema fúngico” y
que el árbol “de tanta altura y
tanto porte, sólo se agarraba
por una sola raíz, por lo que la
actuación que se llevó a cabo
era lo más procedente”.

“La seguridad de las perso-
nas estaba por encima, en es-
tas ocasiones, de lo que es el
árbol en sí y procederemos a

plantar próximamente, en la
próxima campaña, otro árbol
en aquella zona”, ha avanza-
do la delegada de Parques y
Jardines, mientras fuentes
municipales han confirmado
que se revisará el estado de
los ejemplares cercanos.

Este apeo ha levantado las
quejas de los vecinos, espe-
cialmente de la Plataforma en
Defensa del Ficus de San Ja-
cinto, que ha cuestionado la
decisión de talar y lo vincula-
ba al interés por “dejar libre la
entrada al nuevo hotelito”,
confirmando la “tendencia
de aniquilar árboles de gran
porte en la ciudad”.

La Tipuana Tupi había
sufrido una inclinación
superior al 4% desde el
año pasado y era un
“peligro inminente”
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PLAZA DE ESPAÑA Sin autorización de Cultura EMPRESAS Les acusan de incumplir los acuerdos y múltiples abusos RECONECTADOS

Un momento del primer paro parcial de la huelga definida en el turno de mañana en Alestis Aerospace. CCOO

Sevilla  | Local

SEVILLA. AMALIA Q. Q. | El primer
paro parcial de una hora con-
vocado en Alestis Aerospace
en Sevilla se ha cerrado con
un “seguimiento total” por
parte de la plantilla, que pro-
testa ante el recorte de dere-
chos por parte de la dirección
de la empresa, a la que acu-
san de una “larga lista de
abusos laborales y vulnera-
ción sistemática de los dere-
chos”.

Así, el Sindicato Provincial
de CCOO de Industria de Sevi-
lla ha destacado el segui-
miento total a los paros con-
vocados en Alestis Sevilla,
unos paros de una hora por
turno entre el 14 y el 18 de ju-
lio y entre el 21 y el 25 de julio
“como respuesta a una larga
lista de abusos laborales y
vulneraciones sistemáticas

de derechos que está come-
tiendo una empresa que es
proveedor TierOne de Airbus
y beneficiaria de importantes
ayudas económicas de fon-
dos públicos”.

Entre los motivos que han
llevado a la huelga, que viene
precedida por un intento de
mediación infructuoso en el
Sercla, CCOO señala el in-
cumplimiento del convenio
del sector siderometalúrgico
de Sevilla y del protocolo de
exposición a sustancias tóxi-
cas y cancerígenas, falta de
reconocimiento profesional y
salarial, impago de atrasos
correspondientes al 2024 o
cambios de turnos arbitra-
rios, entre otros.

El sindicato denuncia que
la familia Clemente, propieta-
ria del grupo Aciturri en el

que se encuentra Alestis, “es-
tá gestionando la empresa
con una actitud autoritaria e
inmovilista, ignorando inclu-
so acuerdos firmados y vulne-
rando derechos recogidos en
el convenio sectorial y en nor-
mativa estatal”.

“Es inadmisible que una
empresa tan estratégicamen-
te posicionada en el sector ae-
ronáutico, y que recibe apoyo
institucional y fondos públi-
cos, se permita vulnerar de
forma tan clara los derechos
de sus trabajadores”, ha ma-
nifestado CCOO, añadiendo
que “los paros continuarán
de forma indefinida hasta
que la dirección asuma sus
responsabilidades, cumpla
con la normativa vigente y
restituya todos los derechos
laborales recortados”.

Alestis: “Seguimiento total”
del primer paro parcial 

Un programa
para eliminar
la brecha
digital en la
provincia

SEVILLA | La Diputación de Se-
villa, a través de la Sociedad
Provincial de Informática In-
pro, y la Fundación Telefóni-
ca han formalizado un proto-
colo de colaboración para ex-
tender en localidades de la
provincia el programa Reco-
nectados Rural, una iniciati-
va para combatir la brecha di-
gital entre las personas mayo-
res en los municipios con me-
nos de 3.500 habitantes.

En la formalización del
acuerdo han estado presentes
el presidente del organismo
provincial y de Inpro, Javier
Fernández, y el responsable
de Relaciones Institucionales
de Fundación Telefónica, Jo-
an Cruz, además del vicepre-
sidente de Inpro, Antonio Je-
sús Muñoz, y del director de
Telefónica en Territorio Sur,
Joaquín Segovia, según ha
detallado la Diputación sevi-
llana en una nota.

Hasta la fecha, se ha forma-
do a 92 personas con el pro-
grama, en siete municipios y
el objetivo es seguir exten-
diendo la iniciativa después
del verano a otros municipios
menores de 3.500 vecinos, pa-
ra lo que Inpro actuará de ne-
xo con los ayuntamientos y
facilitará recursos y espacios
apropiados.

Fernández ha subrayado
que "este acuerdo va en la lí-
nea de los objetivos y metas
que ha trazado la corpora-
ción", con el convencimiento
de que la "cohesión social o
territorial no se pueden desli-
gar de la cohesión digital".

Manuel J. Florencio
SEVILLA | La asociación Sevilla
Se Muere interpuso el domin-
go ante la Dirección General
de Patrimonio Histórico de la
Junta una denuncia contra
Green Cow Music S. L. y su
CEO, Javier Esteban, por pre-
suntamente haber celebrado
las ediciones de 2023, 2024 y
2025 del festival Icónica en la
Plaza de España sin haber re-
cabado la autorización previa
de la Consejería de Cultura
como exige la Ley de Patrimo-
nio Histórico de Andalucía.

La asociación afirma que
funda su denuncia en la in-
formación que se extrae de
las actas publicadas de la Co-
misión Provincial de Patrimo-
nio Histórico, en las que sólo
consta que se solicitara auto-
rización para las dos prime-
ras ediciones de 2021 y 2022 .

A su juicio, tales hechos po-
drían ser constitutivos de una
infracción grave tipificada en
el art. 109.h) de la Ley, por la
que cabe la imposición de
una sanción de 100.001 a
250.000 euros. En su escrito,

la asociación también solicita
la inmediata suspensión de
las actividades de Green Cow
S.L. en la Plaza de España co-
mo medida cautelar.

El texto de Sevilla Se Muere
deja entrever la posible irre-
gularidad en la cesión por el
Ayuntamiento de espacios de
su titularidad por la omisión
de un procedimiento previo
de licitación o de concurren-
cia competitiva.  Asimismo,
denuncia la pasividad del go-
bierno municipal y de la Dele-
gación Territorial de Cultura
ante la actividad “presunta-
mente ilegal” desplegada por
la promotora, pese a que una
recomendación del Defensor
del Pueblo Andaluz de 9 de
abril de 2024 que ya les adver-
tía de que los conciertos se
desarrollaban desde 2022 sin
el debido permiso de Cultura.

Además, la asociación
anuncia la posibilidad de in-
terponer denuncia ante la Fis-
calía por un presunto delito
de prevaricación administra-
tiva en su modalidad de comi-
sión por omisión.

Sevilla e
uere pide

paralizar el
Icónica Fest
LEY DE PATRIMONIO___Les acusa de
vulnerarla y anuncia que podría
acudir también a la Fiscalía
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Ahorro de  
1,7 millones
al unificar 
las sedes 
de la Junta 

| La Junta de Andalucía
ha comenzado la construc-
ción del nuevo edificio admi-
nistrativo en Málaga que per-
mitirá unificar en un mismo
espacio a 460 empleados pú-
blicos de hasta cinco delega-
ciones territoriales y que su-
pondrá en la práctica “un
ahorro de 1,7 millones de eu-
ros anuales al eliminar prácti-
camente la inversión en al-
quiler de edificios en la pro-
vincia”, según ha destacado
la consejera de Economía,
Hacienda y Fondos Europeos,
Carolina España. 

Así, ha recordado que esta
obra “da respuesta a una rei-
vindicación histórica de los
vecinos del barrio Cruz de Hu-
milladero”. 

Además, ha destacado
“que es finalmente el Gobier-
no de Juanma Moreno el que
cumple con una promesa que
realizaron anteriores gobier-
nos hace más de 15 años”. 

España ha participado en
el acto de colocación de pri-
mera piedra del inmueble,
ubicado en la avenida Ortega
y Gasset de la capital mala-
gueña, donde ha apuntado
“el simbolismo del proyecto
como ejemplo de gestión del
patrimonio público por parte
del Gobierno andaluz”. 

“Es un buen exponente de
un modelo que busca la efi-
ciencia, ahorrar costes inne-
cesarios, aprovechar mejor
nuestro patrimonio y mejorar
la forma en que prestamos los
servicios públicos”, ha seña-
lado.

El Aeropuerto de Málaga vive hasta
junio el mejor año de su historia

| El Aero-
puerto de Málaga puede seguir
presumiendo de números que
los sitúan en avance continuo y
en un lugar de privilegio en el
contexto nacional.  Y es que las
últimas estadísticas conocidas
hasta el mes de junio señalan
que el aeródromo de la Costa
del Sol ha cerrado el primer se-
mestre del año con casi 12,4 mi-
llones pasajeros y más de
87.400 operaciones. 

Esto quiere decir, según los
datos oficiales de AENA remiti-
dos a Viva Málaga que entre
enero y junio, el número de via-
jeros ha subido en un 7,8% y el
volumen de aterrizajes y despe-
gues ha crecido en un 8,2% res-
pecto a las mismas fechas de
2024. Además, los datos tam-
bién certifican que más de 2,6
millones de viajeros (+8,2%) se
desplazaron en 18.045 vuelos
(+8,2%) el mes pasado, algo
que lo erige en el mejor junio de
la historia de la infraestructura.

Por eso, vale la pena desgra-
nar los números: casi 12,4 mi-
llones de pasajeros se han tras-
ladado en más de 87.400 vuelos
en el Aeropuerto de Málaga-
Costa del Sol en los primeros
seis meses de 2025. 

Así, la infraestructura mala-
gueña ha registrado concreta-
mente, entre enero y junio,
12.394.682 viajeros (+7,8%) y
87.434 operaciones (+8,2%),
unos números que convierten

este primer semestre del año
2025 en el de mayor tráfico de la
historia de la infraestructura. 

De eso más de 12.3 millones
de usuarios que se desplazaron
en vuelos comerciales,
2.066.261 tenían origen o desti-
no dentro de las fronteras na-
cionales (+2,4%) y 10.305.168
(+9%), en el extranjero. 

Según los datos aportados por
AENA,  en relación con el tráfi-
co internacional, los mercados
con mayor demanda en térmi-
nos absolutos en los seis prime-
ros meses del año fueron el bri-
tánico (2.839.152 pasajeros) y,
con algo más de distancia, el
alemán (926.746), el holandés
(773.669) y el italiano (681.537). 

Respecto a las operaciones
comerciales, en lo que va de
año, la infraestructura mala-
gueña ha gestionado 85.839
movimientos, 67.228 de ellos,
internacionales (+8,9%) y los
18.611 restantes, domésticos
(+5,1%).

A la progresión de los seis pri-
meros meses del año, según las
fuentes de navegación aérea,
ha contribuido el crecimiento
del tráfico el pasado mes de ju-
nio, cuando 2.632.385 pasajeros
transitaron por el Aeropuerto
de Málaga-Costa del Sol, que
gestionó 18.045 aterrizajes y

ÁLEX ZEA/EUROPA PRESS

__El número de viajeros sube un 7,8% y el volumen de aterrizajes y despegues crece
un 8,2% __Más de 2,6 millones de viajeros (+8,2%) se desplazaron en 18.045 vuelos

gen o destino en alguna ciudad
española (+8,8%), mientras
que 2.201.927 optaron por cone-
xiones con el extranjero
(+8,1%). 

De estos últimos, 652.087
viajaron con origen o destino
en Reino Unido, 195.837 enla-
zaron con Alemania y 154.957
se desplazaron entre Málaga y
Holanda.  En cuanto al repunte
en las operaciones el mes pasa-
do, de los 18.045 movimientos
de aeronaves totales atendi-

dos, 17.774 se correspondieron
con vuelos comerciales: 3.643
nacionales (+11,4%) y 14.131 in-
ternacionales (+7,8%).

En Andalucía, los aeropuer-
tos andaluces han recibido
18.546.328 pasajeros hasta el
mes de junio, lo que significa
un 6,6% más que el mismo pe-
riodo del año pasado. Por de-
trás de Málaga, el segundo an-
daluz es el de Sevilla QUE roza
los 4,8 millones de viajeros
(+6%);

despegues. 
Hablamos de cifras que su-

ponen un incremento del
+8,2% de usuarios y de opera-
ciones en comparación con ju-
nio de 2024 y lo alzan como el
junio de mayor tráfico de la his-
toria del aeropuerto malague-
ño. 

El grueso de los viajeros del
mes pasado se trasladó en vue-
los comerciales, hasta sumar
2.629.146. De ellos, 427.219 se
desplazaron en vuelos con ori-

VM

La apertura provisional de la carretera
de Ronda a San Pedro ya es una realidad

| La carretera, de titula-
ridad de la Junta de Andalu-
cía,  entre Ronda y San Pedro
Alcántara, en la provincia de
Málaga, ha reabierto en la
mañana de este lunes al tráfi-
co tras la reparación de los
graves daños sufridos por las
lluvias torrenciales de marzo,
que destrozaron parte del ta-
blero y bloquearon el resto de
la calzada con rocas de hasta
500 toneladas.

La consejera de Fomento,
Articulación del Territorio y
Vivienda, Rocío Díaz, ha visi-
tado las obras, que aún conti-
núan en la ladera, donde ha
agradecido al medio centenar
de operarios "su dedicación y
esfuerzo para acortar los pla-
zos y lograr reabrir antes de lo
previsto uno de los carriles".

"La Serranía de Ronda re-
cupera hoy un poco de nor-
malidad después de meses

que sabemos que han sido
duros", ha manifestado Rocío
Díaz, consciente de "la impor-
tancia capital" de esta vía que
conecta con la Costa del Sol y
que "es determinante para la
actividad económica y social
de toda la comarca".

También ha valorado "la
paciencia" de los vecinos y los
alcaldes de los municipios
afectados, "conscientes de
que era una obra tremenda-

mente compleja y también de
que el Gobierno andaluz ha
puesto todo de su parte para
reabrir la vía". 

Así, ha recordado los traba-
jos de lunes a domingo e in-
cluso nocturnos o la llegada
de expertos en geotecnia y
trabajos verticales en "esa
búsqueda de una rápida y, a
la par, segura solución al
enorme daño ocasionado por
la borrasca Jana en marzo".
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ESTADIO Plantean estudiar si lo más adecuado es la remodelación de La Rosaleda o hacer uno nuevo en otro lugar 

Una estafa
piramidal de
4,6 millones
y de unos 50
engañados

MÁLAGA | La Policía Nacional ha
desmantelado en Málaga una
red de estafa de tipo piramidal
que defraudó más de 4,6 millo-
nes de euros a medio centenar
de víctimas. La trama atraía a
inversores particulares que en-
tregaron elevadas sumas de di-
nero bajo la promesa de obte-
ner rentabilidades mensuales
del 4 % o más, mediante présta-
mos hipotecarios e inversiones
inmobiliarias. La investigación
ha revelado que se trataba de
un fraude en el que los fondos
aportados por nuevos inverso-
res eran utilizados para pagar
los intereses de los anteriores.
Para captar a los clientes, los
investigados contaban con la
colaboración activa de dos in-
termediarios, ambos con cono-
cimientos avanzados en mate-
ria fiscal e inversora, quienes
actuaban como presuntos
“asesores” de las operaciones.
Finalmente, los artífices del en-
gaño, un hombre y una mujer,
han sido detenidos y puestos a
disposición judicial por su pre-
sunta implicación en los deli-
tos de estafa agravada, false-
dad documental, apropiación
indebida y blanqueo de capita-
les, decretando la autoridad ju-
dicial prisión provisional para
uno de ellos.  El Grupo II de De-
litos Económicos de la Comisa-
ría Provincial de Málaga inició
la investigación a raíz de la de-
nuncia interpuesta por el re-
presentante de más de una
treintena de afectados, en la
que se exponía la estafa por
parte de una sociedad dedica-
da a inversiones inmobiliarias. 

SUCESOS

La Junta reitera: el no al undial
se toma “por responsabilidad”

Juan D. Morales
MÁLAGA | La consejera de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, Carolina España,
ha reiterado este lunes que la
decisión de que Málaga no sea
sede del Mundial de fútbol de
2030, (que deja a Sevilla como
única sede andaluza), es “una
decisión responsable y una de-
cisión prudente viendo todas
las dificultades que se han ido
encontrando a lo largo de estos
días”.  Y es que, a juicio de Es-
paña, la reforma de La Rosale-
da, “no puede ir ni en contra de
la afición ni en contra del pro-
pio club, por lo tanto nosotros
lo que entendemos es que era
lo que había que adoptar esa
decisión “.

No obstante, de cara a un fu-
turo que no habrá que perder
de Vista, España ha señalado
que “amos a seguir apostando
por un nuevo estadio para Má-
laga”, eso sí, ahora “sin las pri-
sas de los plazos del Mundial
habrá que plantearse si lo más
adecuado es la remodelación
de La Rosaleda o un nuevo es-
tadio en otro lugar que pueda
también utilizarse para otras
cuestiones donde seguramen-
te pueda entrar la iniciativa pri-
vada”.

La consejera del Partido Po-
pular ha insistido en que el go-
bierno andaluz “tenía ya apro-
badas en consejo de gobierno
las distintas anualidades, la

dotación presupuestaria al
igual que el resto, es decir, vo-
luntad política ha habido, re-
cursos presupuestarios tam-
bién. Lo que pasa es que luego
nos hemos encontrado con
otros problemas adicionales,
sobre todo los plazos, pero
también le digo que los temas
referidos a posibles ubicacio-
nes, lógicamente es el ayunta-
miento el que tiene la informa-
ción, una mayor información
que nosotros como gobierno.

Ahí respetamos y estaremos
colaborando con el ayunta-
miento en todo lo que sea nece-
sario”.

Ayer también, el alcalde ca-
pitalino, Francisco de la Torre
(PP), señaló que  que “s la me-
jor decisión de cara a la imagen
de Málaga y la imagen de Espa-
ña”. En relación con las críticas
de la oposición incidió en que
“hemos ido con la verdad por
delante, queriendo hacer
siempre lo mejor”. Tras ser

cuestionado por los periodis-
tas, se remitió a las declaracio-
nes del sábado: “Quedó muy
claro ese día y me remito a las
declaraciones que hice que es-
tarán grabadas por los medios
y eso es lo que, en definitiva, le
puedo contestar, no me estoy
negando a contestar, contes-
to”.

Cuestionado por cuánto di-
nero se gastó ya en los estudios
previos, recordó que "hemos
gastado unos 500.000 euros,

que valen todos los estudios
que se han hecho”

Este gasto es uno de los caba-
llos de batalla de la oposición.
Así, el grupo municipal de iz-
quierda Con Málaga exigió al
regidor “transparencia total” y
que aclare el costo del “fiasco”
de La Rosaleda como sede del
Mundial tras la renuncia. Así lo
anunció prensa la portavoz ad-
junta del grupo, Toni Morillas,
que criticó que "el alcalde ha
antepuesto la explotación co-
mercial de La Rosaleda a un
proyecto realista para que Má-
laga fuese sede mundialista y
el Málaga C.F. contase con un
estadio adecuado”.

Mientras, el PSOE acusó al
PP “en todas las administracio-
nes” -Ayuntamiento, Diputa-
ción y Junta de Andalucía-,  de
“traicionar a Málaga” tras la re-
nuncia. El secretario provincial
del partido en Málaga, Josele
Aguilar, calificó la decisión de
“fiasco por parte de los respon-
sables de estas instituciones” y
consideró que no ser sede del
Mundial no es una decisión
“nueva”: “Todas las razones
para renunciar estaban cuan-
do en 2023 se anunció la candi-
datura”. “Moreno es un gran
traidor con Málaga, porque
mientras se abandona el pro-
yecto de Málaga como sede pa-
ra el Mundial, la otra sede an-
daluza, Sevilla, va viento en
popa”, acusó Aguilar. 

La consejera de Economía también dio razones para renunciar a ser sede del Mundial 2030. ÁLEX ZEA/EUROPA

CAMBIOS___Abre la opción de hacerlo con la iniciativa privada y con la intención de que pueda
u  para otros usos OPOSICIÓN___Insiste en pedir datos económicos del “fiasco” vivido 



HUELVA
MUNICIPAL La Junta de Gobierno ha dado este lunes luz verde a iniciar los trámites de la primera fase

Parque infantil en una barriada de la capital onubense. VH

Nueva fosa hallada en el cementerio de La Soledad. VH

R. V.
HUELVA | La Junta de Gobierno
del Ayuntamiento de Huelva
ha dado este lunes el visto
bueno para destinar 425.000
euros al plan de mejora de los
parques infantiles de la capi-
tal que, en su primera fase,
supone la remodelación de 15
áreas de juego. 

La concejal de Infraestruc-
tura y Servicios Públicos del
Ayuntamiento de Huelva,
Mariló Ponce, ha señalado en
una nota que “la intención es
llevar a cabo la primera fase
durante 2025, para continuar
en 2026 con el resto, y poner a
punto todas las áreas infanti-
les de la ciudad para que los
niños puedan jugar en las me-
jores condiciones de seguri-
dad, salubridad y comodi-
dad”.

En concreto, el proyecto su-
pone la remodelación de las
áreas infantiles del Molino en
la avenida Costa de la Luz, los
Jardines del Muelle, la aveni-
da de Santa Marta, el Camino
del Saladillo y el Parque Ro-
binson. Además, se realiza-
rán distintas reparaciones en
las zonas infantiles situadas
en el tramo primero del bule-
var de la avenida Andalucía,
los Jardines del Muelle, la ba-
rriada Parque Moret, la Plaza

menores de hasta dos años.
En el Camino del Saladillo

tras la retirada del vallado
existente y ejecución de uno
nuevo, se procederá al relleno
del terreno para la instala-
ción de pavimento de césped
artificial con base amorti-
guante y revestimiento con

arena de sílice. 
Finalmente, en cuanto al

Parque Robinson de la calle
Escritor Luis Manzano se pro-
cederá al desmontaje de la pi-
rámide de trepa existente, pa-
ra sustituirla por dos unida-
des de juego mesa de Pin Pon
y un de juego Swing Ball.

Además, se procederá a la
restauración de todos los jue-
gos existentes y a la renova-
ción del pavimento, combi-
nando solera de hormigón
con acabado impreso en color
y pavimento de césped artifi-
cial con base amortiguante y
revestimiento con arena de sí-

El Ayuntamiento afronta la
mejora de los parques infantiles
PRIMERO___Se destinarán
425.000 euros para remodelar
15 áreas de juego de la ciudad

ACTUACIONES___Se llevarán a
cabo este invierno, para
continuar en 2026 con el resto

DÓNDE___Molino, Jardines del
Muelle, Santa Marta, Saladillo o
el Parque Robinson, entre otros

de los Dolores, la calle Pesca-
dores, la plaza Paco Toronjo,
la plaza del Andévalo, la calle
Martín Pescador, la avenida
Federico Mayo y el Parkour
del Parque Moret.

Respecto a las actuaciones
previstas, en el área de Nuevo
Molino de la avenida Costa de
la Luz se procederá a la retira-
da y renovación completa del
vallado perimetral, redistri-
bución y restauración de los
elementos de juego, coloca-
ción de cartelería informativa
y de seguridad y reposición
del pavimento amortiguante
de caucho continuo.

En el área infantil de los Jar-
dines del Muelle se contem-
pla también la retirada y re-
novación completa del valla-
do perimetral,la restauración
de los juegos, preparación del
terreno para la instalación de
pavimento de césped artifi-
cial con base amortiguante y
revestimiento con arena de sí-
lice.

En Santa Marta, además de
la renovación del vallado de
protección, está prevista la re-
tirada del césped natural y la
ejecución de base amorti-
guante en caucho para la zo-
na de juegos y el refuerzo de
los mismos con la instalación
de nuevos elementos para

MEMORIA Ha sido durante la segunda fase de las labores de exhumación en el cementerio onubense, actualmente en curso

Hallan una nueva fosa común con “más de
28 víctimas” del franquismo en La Soledad
HUELVA | Las labores de exhu-
mación en el cementerio de
La Soledad de Huelva, inicia-
da su segunda fase en junio
pasado bajo financiación del
Ministerio de Memoria Demo-
crática, han dejado al descu-
brimiento una nueva fosa co-
mún que alberga los restos de
“al menos 28 personas”.

Así lo ha indicado en una
nota la Plataforma de Fami-

liares de Víctimas del Fran-
quismo de Huelva, que ha se-
ñalado que este hallazgo “re-
fuerza el relato histórico so-
bre la represión franquista en
la provincia, donde las tapias
del cementerio fueron esce-
nario de miles de ejecucio-
nes” y que, con ello, se ha “al-
canzado un hito crucial”.

Según la plataforma, este
descubrimiento subraya la

“enorme magnitud del terror
impuesto tras el golpe de Es-
tado de 1936”, toda vez que ha
apuntado que “se estima que
más de 1.400 cuerpos yacen
en distintas zonas del campo-
santo, de los que ya se han re-
cuperado unos 130 cuerpos,
cifra que convierte a La Sole-
dad en un testimonio mudo
de crímenes contra la huma-
nidad”.

Estas exhumaciones, en-
marcadas en un proyecto es-
tatal más amplio, son “clave”
para recuperar la “verdad
histórica” y “dignificar a las
víctimas”.

La plataforma ha convoca-
do una concentración el vier-
nes 18 de julio, en el aniversa-
rio del golpe de Estado, frente
al Ayuntamiento de Huelva, a
las 11.00 horas. 
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lice; terminando con un nue-
vo vallado.

Respecto a las reparacio-
nes, se contemplan actuacio-
nes de renovación de los va-
llados de seguridad, repara-
ciones del pavimento de cés-
ped artificial, rellenos y sane-
amiento de la arena o renova-
ción y reposición de los pavi-
mentos amortiguantes de
caucho continuo.

Plaza Mayor
Por otro lado, la Junta de Go-
bierno ha dado un “nuevo pa-
so” para “garantizar la confi-
guración de una Plaza Ma-
yor” en la zona del antiguo
Mercado del Carmen con la
aprobación del proyecto y el
correspondiente Estudio de
Detalle para la ordenación de
las parcelas residenciales.

En concreto, entre las nue-
vas medidas introducidas,
destaca la unificación del nú-
mero de plantas y alturas pa-
ra conseguir una imagen “or-
denada y uniforme” del espa-
cio urbano y la viabilidad pa-
ra destinar el cien por cien de
las plantas bajas a uso comer-
cial, reservando una entre-
planta para aparcamientos.

Helipuerto provisional
Por último, el Ayuntamiento
ha indicado que el proyecto
del hospital Materno Infantil
promovido por el Servicio An-
daluz de Salud (SAS) de la
Junta de Andalucía “plantea
su emplazamiento en el sec-
tor actualmente ocupado por
el helipuerto, viarios, aparca-
mientos y espacios libres”. 

Por ello, la Junta de Gobier-
no del Ayuntamiento ha dado
su visto bueno a la mutación
demanial externa de una par-
cela para que la Administra-
ción Autonómica “pueda ins-
talar una helisuperficie provi-
sional, por un tiempo estima-
do de cuatro años, mientras
se realizan las obras de cons-
trucción”.



Huelva  |

PROVINCIA Un total de 5,5 millones DIPUTACIÓN A través de un proyecto europeo transnacional CENTROS DE SALUD

La diputada provincial de Desarrollo Local y Fondos Europeos, Rocío Moreno. VH

Acto homenaje a los agentes víctimas del terrorismo. GC

HUELVA | La Diputación de Huel-
va ha presentado este lunes
en rueda de prensa el proyec-
to europeo AGREE-Atlantic
GREat Expeditions, una “am-
biciosa” iniciativa transnacio-
nal que “permitirá revalorizar
el papel de la provincia como
territorio clave en las grandes
exploraciones náuticas atlán-
ticas”. 

La diputada de Desarrollo
Local y Fondos Europeos, Ro-
cío Moreno, ha sido la encar-
gada de dar a conocer los de-
talles de este proyecto, recien-
temente aprobado por el Co-
mité de Seguimiento del Pro-
grama Interreg Espacio Atlán-
tico, según ha indicado la ins-
titución provincial.

Durante su intervención,
Moreno ha destacado que

“AGREE no solo pone en valor
el pasado común de la provin-
cia como punto de partida de
la gesta colombina, sino que
marca una hoja de ruta hacia
un modelo turístico innova-
dor, sostenible y profunda-
mente arraigado en nuestra
identidad”. 

El proyecto, aprobado en la
tercera convocatoria del pro-
grama Interreg B Espacio
Atlántico entre 80 candidatu-
ras, ha sido uno de los 24 se-
leccionados por “su calidad,
enfoque estratégico y capaci-
dad de impacto”.

Bajo la coordinación de la
Diputación de Huelva como
beneficiaria principal, AGREE
contará con un presupuesto
global de más de 2,3 millones
de euros y la participación de

11 socios de España, Portugal,
Francia e Irlanda, entre ellos
la Universidad de Huelva. En-
marcado en la prioridad temá-
tica de ‘Turismo azul sosteni-
ble y cultura’, el proyecto tie-
ne como objetivo la creación
de una Red Atlántica para “la
valorización de las Grandes
Expediciones Náuticas”.

La Rábida será el epicentro
de las actividades en la pro-
vincia de Huelva, incluyendo
una acción piloto centrada en
el diseño de una nueva oferta
turística en torno a las expedi-
ciones de los navegantes onu-
benses, la promoción de even-
tos náuticos como la regata
Huelva-La Gomera y un enfo-
que educativo “adaptado a los
miles de escolares que visitan
este entorno cada año”.

Huelva quiere ser “eje de las
grandes exploraciones náuticas”

Llega a la
provincia el
programa de
monitorización
de pacientes

HUELVA | El Servicio Andaluz de
Salud (SAS), a través de los Dis-
tritos de Atención Primaria
Huelva-Costa y Condado-
Campiña y el Área de Gestión
Sanitaria Norte, está exten-
diendo en la provincia el nue-
vo Programa de Telemonitori-
zación de Pacientes Crónicos
Complejos Priorizados en Tele-
cuidados, una “innovadora
herramienta” de la Consejería
de Salud y Consumo que ha
empezado a funcionar en los
centros de atención primaria
onubenses, una vez completa-
da la fase previa de pilotaje. 

Según ha indicado la Junta,
el impulso de esta actuación,
que supone un “importantísi-
mo avance” en la accesibili-
dad a la asistencia, control y
recuperación de la población
afectada por procesos cróni-
cos como la insuficiencia car-
diaca o la EPOC, propiciando a
la vez una participación “pro-
activa” en su cuidado, tiene
como objetivo implementar
un sistema de monitorización
de la evolución de los pacien-
tes de forma no presencial,
desde sus domicilios o centros
de residencia, mediante la re-
cogida remota de información
considerada “relevante” para
el juicio clínico.

Se trata de un modelo “inno-
vador” que “rompe las barre-
ras” del centro de salud y hos-
pital y lleva la atención sanita-
ria directamente al domicilio
de los pacientes, “anticipán-
dose a posibles complicacio-
nes y contribuyendo a mejorar
la calidad en los cuidados”.

R. V.
HUELVA | El pleno de la Diputa-
ción de Huelva, en sesión ex-
traordinaria, ha aprobado por
unanimidad presentar dos so-
licitudes de ayudas de Feder
2021-2027 a la Dirección Gene-
ral de Fondos Europeos del Mi-
nisterio de Hacienda por valor
de 5,5 millones de euros, y des-
tinadas a sendos planes de ac-
tuación integrados en la Cuen-
ca Minera y el Andévalo.  

Según ha indicado la institu-
ción provincial en una nota, es
la primera vez que el Programa
Plurirregional de España Feder
incluye presupuesto para mu-
nicipios menores de 5.000 ha-
bitantes.

Al respecto, la diputada de
Desarrollo Local y Fondos Eu-
ropeos, Rocío Moreno, ha se-
ñalado que “la voluntad de la
Diputación es tratar de conse-
guir financiación Feder tam-
bién para los municipios pe-
queños, para poder implemen-
tar los planes de actuación in-
tegrados”. Uno para el Área
Funcional de la Cuenca Minera
-Berrocal, El Campillo, Campo-
frío, La Granada de Riotinto y
Minas de Riotinto-, y otro para
el Área Funcional del Andéva-
lo -Alosno, Almonaster la Real,

Cabezas Rubias, El Cerro de
Andévalo, Paymogo, Villanue-
va de las Cruces y La Zarza-Pe-
rrunal-.

El Plan de Actuación Inte-
grado de la Cuenca Minera se
denomina ‘Neoterra. El sende-
ro de la cuenca: naturaleza, pa-
trimonio y futuro’, con un pre-
supuesto de más 2,7 millones
de euros, de ellos 2,3 millones
de euros correspondería a la
ayuda Feder.

Las actuaciones que se han
previsto estarán en torno a la
creación de un sendero circu-
lar que discurra por estos mu-
nicipios, que se identifique con
un Sendero de Gran Recorrido.

El Plan de Actuación Inte-
grado del Andévalo se denomi-
na ‘Raíces vivas del Andévalo.
Red de centros del legado cul-
tural del Andévalo: alma, tie-
rra y futuro’ con un presupues-
to de 2,7 millones de euros, de
los que 2,3 correspondería a la
ayuda Feder.

Las actuaciones que se han
previsto están relacionadas
con la puesta en valor del patri-
monio cultural, tanto material
como inmaterial, de estos mu-
nicipios, relacionado con las
tradiciones heredadas del pa-
sado.

La Diputación
solicita fondos
Feder para
Andévalo y
Cuenca Minera
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GUARDIA CIVIL El 14 de julio es una fecha señalada, pues en 1986 en Madrid tuvo lugar el atentado contra la Benemérita con más muertes

La Comandancia acoge un acto homenaje 
a los agentes víctimas del terrorismo
HUELVA | La subdelegada del Go-
bierno en Huelva, María José
Rico, ha presidido este lunes en
la Comandancia de la Guardia
Civil de Huelva, un acto solem-
ne en homenaje a las víctimas
del terrorismo sufrido por este
Cuerpo. 

El 14 julio es una fecha signi-
ficativa, pues se conmemora el
Día de la Memoria y el Recuer-
do de las Víctimas del Terroris-

mo de este Cuerpo, en relación
al atentado que más vidas mor-
tales arrebató a la Guardia Ci-
vil, que tuvo lugar el 14 de julio
de 1986 en la plaza de la Repú-
blica Dominicana de Madrid. 

Según ha indicado el Institu-
to Armado en una nota, este
día, la banda terrorista ETA ex-
plosionó un coche bomba con-
tra un transporte colectivo del
cuerpo, provocando la muerte

de 12 guardias civiles y más de
40 heridos graves.

La Comandancia de la Guar-
dia Civil ha rendido homenaje a
las víctimas con un acto “senci-
llo pero emotivo” como es una
ofrenda floral, recordando
“con gratitud y respeto” a todos
aquellos que “perdieron su vi-
da en la lucha contra el terroris-
mo, por la paz y la libertad de
todos los españoles”. 

La Guardia Civil ha recorda-
do que ha sido “duramente gol-
peada” por la violencia terroris-
ta, con un saldo “trágico” de
243 guardias civiles fallecidos y
más de 500 agentes heridos por
atentados terroristas.

Por su especial vinculación
con la provincia, cabe destacar
que seis guardias civiles fueron
asesinados y otros diez fueron
heridos en actos terroristas.
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CALLEJERO  Un “acto de gratitud colectiva”

ESPERANZA CALZADO | El Ayunta-
miento de Jaén ha inaugura-
do oficialmente un nuevo vial
que une la Ronda Sur con
Adarves Bajos, al que se ha
dado el nombre de la profeso-
ra Luisa Ruiz Higueras, en ho-
menaje a su amplia trayecto-
ria académica, su defensa de
la igualdad y su compromiso
con los derechos sociales.

El acto, presidido por el al-
calde de Jaén, Julio Millán, ha
contado con la participación
de numerosos miembros de la
Corporación Municipal, auto-
ridades académicas, repre-
sentantes de colectivos socia-
les, familiares y amistades de
la homenajeada. Esta iniciati-
va se enmarca dentro del
acuerdo plenario de noviem-
bre de 2022, por el que se
aprobó la nominación de di-
versos espacios públicos con
nombres de personas desta-
cadas de la capital, especial-
mente mujeres.

Durante la ceremonia, la
primera teniente de alcalde y
concejala de Cultura, María
Espejo, ha leído el acta plena-
ria y subrayado la satisfac-
ción del Ayuntamiento por
dedicar esta calle “a una de
las primeras mujeres catedrá-
ticas de la Universidad de
Jaén, reconocida por su labor
profesional, académica y so-
cial”.

El alcalde ha destacado
que este homenaje es un “ac-
to de justicia, memoria y gra-
titud colectiva”, y ha ensalza-
do la figura de Ruiz Higueras
como “una mujer que ha mar-
cado la historia reciente de
Jaén con su inteligencia, su
coherencia vital y su entrega
a las causas más justas”. Ha
resaltado su papel como for-
madora de generaciones de
docentes desde una visión
crítica y transformadora, y su
activismo en defensa de los
derechos de las mujeres, mi-
grantes y personas vulnera-
bles, como las privadas de li-
bertad.

“Esta calle llevará su nom-
bre, pero también su ejemplo.
Será un espacio para la me-
moria y una fuente de inspi-
ración para quienes transiten
por ella”, ha afirmado Millán.

Por parte de la Universidad
de Jaén, la vicerrectora de
Cultura, Marta Torres, ha
puesto en valor la trayectoria
científica de la homenajeada,
nacional e internacionalmen-
te reconocida, así como su
trabajo incansable en pro de
la igualdad. Torres ha recor-
dado su papel en la funda-
ción del Seminario ‘Mujer,
Ciencia y Sociedad’, del que
fue coordinadora, y que des-
de hace siete años lleva su
nombre en la Facultad de Hu-
manidades y Ciencias de la
Educación.

Calle para Luisa Ruiz
Higueras, símbolo de
justicia, igualdad y
compromiso

EMBALSES La situación actual es sensiblemente mejor que la registrada en el verano de 2024

ESPERANZA CALZADO | La provin-
cia ha registrado un descenso
progresivo en el volumen de
agua embalsada durante el
último mes. Según los datos
de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir, la
cantidad de agua almacena-
da ha disminuido en 137 hec-
tómetros cúbicos, lo que su-
pone una caída de más de cin-
co puntos porcentuales sobre
el total de la capacidad pro-
vincial.

Imagen del embalse del Quiebrajano.  ESPERANZA CALZADO

Las reservas de agua bajan
cerca de un 6% el último mes
DESCENSO___ Los embalses de la provincia de Jaén han pasado de estar del
51% de su capacidad a poco más del 45% durante el último mes

HOMENAJE___ El nuevo vial reconoce
la trayectoria académica y humana
de una de las primeras catedráticas
de la Universidad de Jaén

cas que más agua han perdi-
do en este periodo son el Ján-
dula, que ha pasado del 81,2
al 65,9% de su capacidad.
También destacan las pérdi-
das en Guadalén, que ha ba-
jado del 74,7% al 58,48%, y en
La Fernandina, que ha des-
cendido desde el 58,4 al
49,95.

Por el contrario, algunos
embalses como Siles y Daña-
dor se mantienen estables y
muy próximos al cien por cien

Así, el 12 de junio, los em-
balses de la cuenca del Gua-
dalquivir a su paso por la pro-
vincia eran de 1.211,5 hectó-
metros cúbicos, lo que repre-
sentaba el 51,3 % de la capaci-
dad total de Jaén. Dos sema-
nas después, el porcentaje
bajó hata el 48,2 %. A día de
hoy, los embalses jiennenses
acumulan 1.074,563 hectóme-
tros cúbicos, es decir un
45,51% de su capacidad total.

Las infraestructuras hídri-

de su capacidad. Siles regis-
tra un 99,9% en la última me-
dición, mientras que Daña-
dor se sitúa en el 87,69%.

A pesar de la pérdida acu-
mulada en las últimas sema-
nas, la situación actual es
sensiblemente mejor que la
registrada en el verano de
2024, cuando la provincia
apenas superaba el 43% de su
capacidad total y algunos em-
balses clave se encontraban
por debajo del 30%.

EMPLEO El sindicato alerta del uso fraudulento de horas extras en época estival

ESPERANZA CALZADO | La Sección
Sindical de CCOO Correos en
Jaén denuncia que la empre-
sa está recurriendo a prácti-
cas “fraudulentas” al evitar
contratar personal y, en su lu-
gar, pedir a los trabajadores
que realicen horas extraordi-
narias. Una medida que, ade-
más de ser ineficaz, incumple
el Convenio Colectivo, que es-
tablece que las necesidades
del servicio deben cubrirse “a
través de contratos”. Según
los datos de los que dispone
CCOO, solo el año pasado se

realizaron en la provincia
unas 11.000 horas extraordi-
narias, lo que equivale a unos
seis contratos anuales de jor-
nada completa.

Además, la plantilla de Co-
rreos en la provincia se redu-
ce de manera alarmante: de
700 personas trabajadoras
hace unos años se ha pasado
a 500 en la actualidad. En ve-
rano, esta cifra cae aún más, y
muchos centros funcionan
con menos del 25 % del perso-
nal. Un ejemplo claro es la
cartería de Jaén capital, que

cuenta con solo 15 personas
trabajadoras en lugar de las
48 necesarias para cubrir la
ciudad y sus zonas rurales. 

CCOO denuncia también
que esta política de “no con-
tratación” tiene graves conse-
cuencias tanto para la planti-
lla como para la ciudadanía.
Las cartas llegan con retrasos
de dos o tres semanas, con el
consiguiente perjuicio para
los ciudadanos.  Además, las
notificaciones se acumulan
en las carterías y la plantilla
trabaja “a destajo” para in-

CCOO denuncia la falta de contratación 
de personal en Correos durante el verano

tentar llegar a todo, a pesar
del agotamiento acumulado y
de las altas temperaturas que
día tras día rozan o superan
los 40 grados. A esto se suma
que la edad media del perso-
nal supera los 55 años.

El sindicato exige a la em-
presa que cumpla con todos
los derechos laborales, que
proteja la salud del personal y
que actúe conforme a la lega-
lidad, “haciendo la contrata-
ción necesaria y suficiente
para prestar el Servicio Postal
con calidad y garantías”.

JAÉN

Inauguración oficial
del nuevo vial que une
la Ronda Sur con
Adarves Bajos

El esposo de la homenajea-
da, José Luis Rodríguez Fer-
nández, ha intervenido en
nombre de Ruiz Higueras,
quien no ha podido hablar
por una afección de garganta.
“Nos gustaría que se la re-
cuerde como una mujer de
Jaén, inteligente, honesta y
trabajadora, que dedicó su vi-
da a construir una sociedad
más formada y, sobre todo,
más justa”, ha expresado
emocionado.

Rodríguez ha recordado al-
gunos hitos vitales de su es-
posa, como sus 26 años de vo-
luntariado en el centro peni-
tenciario o su participación
en proyectos de formación di-
rigidos a mujeres migrantes.

El acto concluyó con el des-
cubrimiento de la placa y la
interpretación de los himnos
de Jaén, Andalucía y España
a cargo de la Banda Munici-
pal de Música.
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“Hemos
pasado de un
gobierno de
gestión a uno
de imposición:
Julio Millán
gobierna a
golpe de
cacicada”

El portavoz del
PP en el
Ayuntamiento
de Jaén acusa
al alcalde de
frenar
proyectos
clave y de
gobernar sin
diálogo ni
coordinación
institucional

‘‘
“Me ofrezco a trabajar de forma
constructiva por el bien de Jaén”

Entrevista Agustín González
Romo

Seis meses después de ser desalojado de la
Alcaldía de Jaén por una moción de censura,
Agustín González acusa al equipo liderado por
Julio Millán de “gobernar a golpe de cacicada” y
lamenta la paralización de proyectos como el
centro de ocio en la estación de autobuses o la
indefinición de la estación intermodal. Se ofrece
de intermediario con la Junta de Andalucía.

Portavoz del Grupo Municipal Popular

Esperanza Calzado
JAÉN

Han pasado seis meses desde el cambio de Go-
bierno tras la moción de censura. ¿Cómo está?

–Con ilusión, mucho ánimo y trabajando
donde toque. Adquirimos un compromiso
con todos los jiennenses y no se corta ni con
ninguna moción de censura.

¿Qué proyectos de continuidad sí se están lle-
vando a cabo? 

––Los proyectos que son buenos para
Jaén, nos alegramos de que sigan y estamos
vigilantes. Es el caso de El Banco, se está de-
rivando un poco el proyecto, lo están am-
pliando. Creemos que el del videojuego es
un sector incipiente en el que se estaba tra-
bajando y  se debería seguir. En cualquier
caso, el respaldo de la Junta es total.

¿Qué iniciativas preocupan que se pierdan?
– El centro de ocio en la Estación de Auto-

buses. Era una gran oportunidad, trabaja-
mos con inversores, con financiación, con
proyecto, con propuesta... Iba a suponer
más de 200 empleos, revitalizar el centro
con una nueva ubicación de la estación... Y
se ha visto parado. No sabemos por qué.  

¿Qué pasa con la estación intermodal?
–Hemos pasado de un Gobierno de ges-

tión a uno de imposición. Julio Millán go-
bierna a golpe de cacicada y tiene dos bue-
nos maestros: Pedro Sánchez y Paco Reyes.
La Junta presentó cinco ubicaciones posi-
bles y nosotros trabajamos con inversores,
con los dueños de los solares... estudiamos
todas las opciones. Ahora, JM+, cuya joya
de la corona era precisamente la intermo-
dal, parece que ha perdido el tren.

¿En una frase, cuál es su balance de estos seis
meses de gobierno PSOE-Jaén Merece Más?

–El Gobierno de la mentira y sin rumbo.

¿Puede dar ejemplos?
–Solo hay que coger el pacto con las 14

medidas. Hay 13 mentiras y media porque se
ha anunciado el presupuesto de 2025 para
este mes. Aunque, de momento, no hemos
recibido nada y el compromiso que adqui-
rieron era aprobarlo antes del 31 de marzo.

¿La relación entre el Ayuntamiento y la Junta
se ha tensionado?

–Con la intermodal, la sintonía era total

con la Junta y ahora no. Animo a la Junta a
que presente su informe de viabilidad en
esa mesa de trabajo y siga adelante. Y al al-
calde decirle que, si no tiene esa sintonía,
me ofrezco, igual que con el presupuesto, a
trabajar de forma constructiva y a ser inter-
mediario con la Junta de Andalucía.

Sobre infraestructuras hoteleras, ¿qué opina
de las últimas propuestas?

–En el caso del Rey Fernando, ya había
una iniciativa privada para el centro de ocio
en la estación de autobuses que incluía un
hotel de cuatro estrellas, aparcamiento para
más de 200 plazas... ¿Por qué renunciar a
eso y plantear uno de tres estrellas? En
cuanto al traslado a Correos, otra cacicada
del alcalde. Está en contra de la voluntad de

los jiennenses e incluso de sus socios que
aprobaron mantener el Ayuntamiento don-
de está. Correos no es suficiente para unifi-
car todas las sedes, está abandonado, re-
quiere reforma total y encima es un arrenda-
miento. ¿Qué intereses hay detrás?

¿Cómo ve Jaén dentro de dos años?
–Me preocupa la inercia. Afortunada-

mente, hay cosas que se están haciendo que
venían de nosotros, como el proyecto de la
Plaza de la Constitución, financiado con
fondos EDUSI, trabajado con Jaén Merece
Más y que ahora parece que vuelve a modifi-
carse. Pero vamos hacia un Ayuntamiento
más endeudado, menos eficiente y creando
más chiringuitos, como está pasando con
Somuvisa o Epassa. 

Agustín González, en la sede del PP de Jaén. ESPERANZA CALZADO

CSIF exige
regularizar 
el pago de la
nómina en
Somuvisa
REDACCIÓN | La sección sindical
de CSIF en el Ayuntamiento
de Jaén insta al Consistorio a
que se regularice el pago de la
nómina del personal de So-
muvisa, la Sociedad Munici-
pal de Vivienda, pertenecien-
te a la Administración Local.
A día de hoy, 14 de julio, estos
trabajadores no han percibi-
do su salario del mes de junio,
ni la paga extraordinaria de
verano, según CSIF.

Desde la sección sindical
de CSIF en el Ayuntamiento
se recuerda que esta no es la
primera vez que se producen
retrasos en los pagos. De he-
cho, ya el pasado 20 de junio
el sindicato tuvo que solicitar
que se abonara la nómina de
mayo.

CSIF reitera que los emple-
ados y empleadas públicas de
Somuvisa deben percibir sus
retribuciones en los mismos
plazos y condiciones que el
resto del personal del Ayun-
tamiento. 

AYUNTAMIENTO

Higueras pide
al PP que se
posicione
sobre el veto
a Biomedicina
REDACCIÓN | El portavoz munici-
pal del PSOE en el Ayunta-
miento, José Manuel Higue-
ras, ha exigido al PP local que
se pronuncie de forma clara y
contundente respecto al re-
chazo del Gobierno andaluz a
implantar el Grado de Inge-
niería Biomédica en la Uni-
versidad de Jaén (UJA).

Higueras ha criticado dura-
mente el silencio de los con-
cejales del PP jiennense, a
quienes acusa de “ponerse de
lado” y no defender a la ciu-
dad frente a lo que considera
una discriminación por parte
del ejecutivo de Juanma Mo-
reno. “Desde que hemos co-
nocido que le quitaban la po-
sibilidad a más de 800 candi-
datos de estudiar Biomedici-
na en nuestra universidad, el
PP ha metido la cabeza deba-
jo del ala”, lamentó.

UNIVERSIDAD



para proyectar nuestra ima-
gen al resto del país”.

Además, el diputado ha re-
marcado el papel de la marca
patrocinadora, incidiendo en
que “desde Sabor Granada
trabajamos para dar visibili-
dad a los productos de nues-
tra tierra, que son un reflejo
de nuestra identidad y una
fuente de empleo y riqueza.
Este evento es un escaparate
excepcional para poner en
valor a nuestros productores
y nuestra cultura culinaria
ante profesionales y medios
de todo el país”.

Anuncio de los premios
Los jurados se reunirán a

lo largo del próximo mes de
septiembre y los nombres de
los premiados se harán pú-
blicos tras la deliberación.
Los galardones atienden a
siete categorías a los mejores
jefe de cocina; director de sa-
la; sumiller; comunicación
gastronómica; e investiga-
ción e innovación.

Se completan con los pre-
mios Toda una vida, que re-
conoce “la trayectoria dilata-
da de una persona que haya
realizado una contribución
excepcional a la gastronomía
española en cualquiera de
sus facetas” y Alimentos de
España al talento joven para
menores de 30 años e impul-
sado por el Ministerio de
Agricultura, Pesca y Alimen-
tación.

GASTRONOMÍA Jurados independientes y públicos reconocerán la excelencia, la creatividad y el compromiso de los profesionales del sector

Imagen de la 51ª edición de los Premios Nacionales de Gastronomía que se celabrará el 12 de octubre en Granada. REAL ACADEMIA DE GASTRONOMÍA

UN RETO___ Después de más de cinco décadas y por primera vez en la historia de los galardones, la Real
Academia de Gastronomía traslada la ceremonia fuera de Madrid con el fin de “celebrar las identidades locales”

GRANADA. EUROPA PRESS | La Real
Academia de Gastronomía
celebrará el próximo 20 de
octubre en Granada la 51ª
edición de los Premios Nacio-
nales de Gastronomía, según
informa en un comunicado.

Por primera vez en su his-
toria, la ceremonia se trasla-
da fuera de Madrid con el fin
de “celebrar las identidades
locales, convirtiéndose en un
evento especialmente signifi-
cativo tanto para la institu-
ción como para todo el eco-
sistema gastronómico”.

La Real Academia de Gas-
tronomía ha explicado que
estos premios nacionales son
los galardones más relevan-
tes del sector por “su consoli-
dada trayectoria”. Recono-
cen, desde hace más de cinco
décadas, la excelencia, la
creatividad y el compromiso
de los profesionales que
construyen el prestigio de es-
te sector en España.

Estos galardones son falla-
dos por jurados indepen-
dientes y públicos, que cam-
bian cada año, formados por
miembros de la Real Acade-
mia de Gastronomía, exper-
tos en su categoría y premia-
dos de ediciones anteriores,
han añadido desde la organi-
zación.

La elección de Granada co-
mo sede responde al interés
por “acercar la celebración
de estos premios a otros terri-
torios, dando visibilidad a su

riqueza gastronómica y al ta-
lento local”. El evento cuenta
con el apoyo institucional de
la Junta de Andalucía, la Di-
putación y el Ayuntamiento
de la ciudad de la Alhambra,
así como con la colaboración
del Ministerio de Agricultura,
Pesca y Alimentación.

Además, cuenta con el pa-
trocinio de Sabor Granada, la
marca de productos agroali-
mentarios impulsada por la

institución provincial para
“promover la excelencia y au-
tenticidad de la producción
local”.

Para el presidente de la Re-
al Academia de Gastronomía,
Luis Suárez de Lezo, “cele-
brar los Premios Nacionales
fuera de Madrid era uno de
los retos más importantes de
este 2025”. “Un paso valiente
y coherente con nuestra vo-
luntad de ser una Academia

de país, plural y reflejo de la
diversidad territorial”, ha se-
ñalado.

La elección del destino no
ha sido casual dado que “gas-
tronomía es cultura y Grana-
da representa, como pocos
lugares, la riqueza, la diversi-
dad y la profundidad cultural
de nuestro país”, ha señala-
do el presidente.

Por su parte, el diputado
provincial de Fondos Europe-

os, Desarrollo, Industria y
Empleo en Granada, Antonio
Díaz, ha destacado la impor-
tancia de que este evento se
celebre en la provincia de
Granada, indicando que “su-
pone un respaldo al trabajo
de nuestros productores,
hosteleros y profesionales
del sector agroalimentario,
que son referentes de calidad
y tradición. Esta cita es tam-
bién una oportunidad única

Granada acogerá el próximo octubre la entrega
de los Premios Nacionales de Gastronomía

CINE Junto a ‘Maspalomas', de Goenaga y Arregi, e ‘Historias del buen valle’, de Guerin, serán las películas españolas a concurso en el festival

‘Los tigres’ de Alberto Rodríguez competirá
por la Concha de Oro en San Sebastián
MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS |
Los largometrajes Maspalo-
mas, de Jose Mari Goenaga y
Aitor Arregi; Historias del
buen valle, de José Luis Gue-
rin; y Los tigres, del director
sevillano Alberto Rodríguez,
serán las tres películas espa-
ñolas que competirán por la
Concha de Oro en la 73ª edi-
ción del Festival de San Se-
bastián.

Así, un total de 22 títulos de
producción española -17 lar-
gometrajes, dos cortometra-
jes y tres series- podrán verse
entre el 19 y el 27 de septiem-
bre en la Sección Oficial y en
New Directors, Horizontes La-
tinos, Zabaltegi-Tabakalera,
Perlak, Made in Spain y Veló-
dromo de la cita. A todos es-
tos títulos se sumarán otros
nuevos con producción espa-

ñola a medida que vaya anun-
ciándose la programación de
las distintas secciones.

Esta edición ha sido una de
las más complicadas para ha-
cer la selección, según ha ase-
gurado el director del festival,
José Luis Rebordino, para
después añadir que "nunca"
había habido cuatro películas
de producción española.

La Sección Oficial reunirá

este año a cineastas que co-
menzaron sus carreras en San
Sebastián, como es el caso de
Alberto Rodríguez -quien par-
ticipa por partida doble en la
sección oficial, aunque uno
de sus trabajos fuera de com-
petición-, Goenaga y Arregi.
También regresará José Luis
Guerin, que ganó el Premio
Especial del Jurado con En
construcción.

Maspalomas está protago-
nizada por el actor José Ra-
món Soroiz; Historias del
buen valle está rodada en
Vallbona, barrio barcelonés
con un importante porcentaje
de población migrante, y Los
Tigres cuenta con las actua-
ciones de Antonio de la Torre,
que acudió a la presentación,
y Bárbara Lennie.

‘Anatomía de un instante’
También son españoles el lar-
gometraje Un fantasma en la
batalla, inspirado en la mayor
operación encubierta contra
ETA que cuenta la historia de
una joven guardia civil que

trabajó durante más de una
década como agente encu-
bierta en la organización te-
rrorista, y la serie Anatomía
de un instante, del mismo Al-
berto Rodríguez.  Se trata de
una miniserie de tres episo-
dios basada en el libro homó-
nimo de Javier Cercas sobre el
intento de golpe de estado
que España sufrió el 23 de fe-
brero de 1981.

La sección Made in Spain
se inaugurará con una sesión
formada por el largometraje
Las delicias del jardín, de Fer-
nando Colomo, y el cortome-
traje Abril, hoy no es invier-
no, de Mabel Lozano.
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Andrea Montolivo
CHICAGO (EEUU). EFE

L a edición inaugural del Mun-
dial de Clubes concluyó este do-
mingo con el triunfo del Chel-
sea en la final, con el presiden-

te estadounidense Donald Trump en-
tregándole el trofeo tras un mes de
competición y una lluvia de millones
repartidos en premios: así fue el aperi-
tivo del Mundial de selecciones de
2026.

Una bolsa de premios de 1.000 millo-
nes; un vínculo cada vez más estrecho
entre Trump y el presidente de FIFA,
Gianni Infantino, sentados juntos en el
palco del MetLife Stadium de Nueva
York en la final en la que cayó el cam-
peón de Europa, el Paris Saint Ger-
main; la eliminación del Atlético de
Madrid en fase de grupos y la del Real
Madrid en semifinales contra el PSG
marcaron un torneo empezado entre
dudas y que el organismo rector del
fútbol mundial definió como un rotun-
do éxito.

A un año del Mundial de selecciones
que Estados Unidos organizará junto a
México y Canadá, 32 clubes proceden-
tes de los cinco continentes se enfren-
taron en once sedes y doce estadios en
tierras estadounidenses, con historias
de superación, como la del modesto
Auckland City o del Al Hilal saudí, ca-
paz de eliminar al Manchester City de
Pep Guardiola en octavos.

Hasta el MetLife Stadium, el centro
del mundo del fútbol en la última se-
mana al albergar las dos semifinales y
la final dominada por el Chelsea con-
tra el PSG de Luis Enrique Martínez, vi-
gente campeón de Europa y verdugo

Chelsea campeón, Trump en la final
y una lluvia de millones en premios

Donald Trump se coló en la celebración del título de los ‘Blues’. EFE/EPA/JUSTIN LANE

FÚTBOL Mundial de Clubes

ENSAYO GENERAL___A un año de la Copa del Mundo de selecciones, que Estados Unidos organizará junto a México
y Canadá, el torneo sirvió como aperitivo del que se disputará en junio de 2025 por primera vez con 48 equipos

del primer Real Madrid de Xabi Alonso
en la anterior ronda.

1.000 millones en premios
El Chelsea se embolsó una cifra supe-
rior a los 115 millones de dólares con su
victoria del torneo. Recibió cuatro por
sus dos victorias en la fase de grupos,
7,5 por llegar a octavos, 13,125 por los
cuartos, 21 por las semifinales y cerca
de 70 en total por su victoria en la final.

La bolsa total de premios para el tor-
neo fue de 1.000 millones de dólares,
525 a repartir entre los 32 participantes
y otros 475 a repartir en función de las
actuaciones en el desarrollo de la com-
petición.

Esta cantidad estableció un nuevo ré-
cord de premios económicos para un
torneo de fútbol, informó el presidente
de la FIFA, Gianni Infantino, en los pro-

legómenos de la competición.

Infantino y Trump
Infantino no dudó en definir como un
“enorme, enorme, enorme éxito” la edi-
ción inaugural del Mundial de Clubes,
en la que este domingo estuvo sentado
al lado de Trump en el palco del MetLi-
fe Stadium. La relación entre el máximo
mandatario de FIFA y el presidente es-
tadounidense es cada vez más estre-
cha, y así lo ha sido desde que Trump
regresara a la Casa Blanca en enero de
2024.

Una demostración de este vínculo
fue el reciente anuncio de que FIFA ten-
drá su nueva sede en Nueva York en la
torre de Trump, donde en los días pre-
vios a la final del torneo Infantino inau-
guró junto al exjugador brasileño de
fútbol Ronaldo Nazario y el hijo del lí-

Entre los clubes
que más
aficionados
atrajeron a los
estadios
estuvieron el
Real Madrid,
que plantó su
cuartel general
en Palm Beach,
el París Saint
Germain o el
Manchester
City de Pep
Guardiola,
aunque este
torneo
también contó
con historias de
superación de
clubes mucho
más pequeños

El español sube un
puesto respecto al año
pasado, cuando se
encontraba en tercer
lugar

‘‘ der republicano, Eric Trump, una expo-
sición donde se encontraba la copa del
Mundial de Clubes. En total, se vendie-
ron 2.491.462 millones de entradas para
el torneo, con un promedio de 39.547
espectadores por partido, según los da-
tos facilitados el domingo por la FIFA.
Entre los clubes que más aficionados
atrajeron a los estadios estuvieron el
Real Madrid, que plantó su cuartel ge-
neral en Palm Beach, el París Saint Ger-
main o el Manchester City de Pep Guar-
diola, aunque este torneo también con-
tó con historias de superación de clu-
bes mucho más pequeños. El caso más
destacado fue el del Auckland City, un
club semiprofesional de Nueva Zelanda
que debutó con una derrota 0-10 contra
el Bayern Múnich y 0-6 contra el Benfi-
ca, pero que logró un increíble empate
final contra el Boca Juniors.

Con un gol de Christian Gray, un pro-
fesor de colegio que se entrena cuatro
días por semana con el Auckland, y con
el catalán Gerard Garriga en el centro
del campo, el equipo neozelandés fir-
mó un 1-1 contra Boca en Nashville. Ese
punto llevó a las arcas del equipo un
premio económico de un millón de dó-
lares.

Este Mundial de Clubes fue el aperiti-
vo para el Mundial de selecciones de
2026, que se disputará en junio próxi-
mo por primera vez con 48 equipos par-
ticipantes. La selección campeona del
mundo disputará ocho partidos, ya no
siete como en el pasado, al tener que ju-
gar una ronda de dieciseisavos de final.

Con el nuevo formato, se disputarán
cuarenta encuentros más respecto al
último Mundial de Catar 2022, y la cifra
total de partidos alcanzará los 104. ■

MADRID. EFE | El italiano Jannik
Sinner se mantiene en el pri-
mer lugar por segundo año
consecutivo del ranking mun-
dial de tenis ATP, con 12.030
puntos, seguido de Carlos Al-
caraz, que ocupa el segundo
puesto con un total de 8.600
puntos, tras la final de Wim-
bledon 2025, de manera que
el español se aleja de sus as-
piraciones de alcanzar la pri-
mera plaza.

La clasificación de los te-

nistas en el ranking ATP se
determina en base a su des-
empeño acumulado en un
máximo de 19 torneos, detalla
la ATP.

Este sistema tiene un enfo-

que particular: la defensa de
puntos obtenidos el año ante-
rior. Es decir, cada jugador
debe igualar o superar los re-
sultados que consiguió en
esos mismos certámenes para
no ver afectada su posición
en la tabla. De lo contrario,
corre el riesgo de perder uni-
dades valiosas y retroceder
en el escalafón mundial.

El ranking publicado ayer
muestra que el español sube
un puesto respecto a la clasi-

ficación del año pasado,
cuando se encontraba en ter-
cer lugar, por debajo del ale-
mán Alexander Zverev. Este
año se han intercambiado los
puestos.

Por otro lado, el italiano
Sinner se mantiene por se-
gundo año consecutivo en el
primer lugar y amplía la bre-
cha entre el primer y segundo
lugar, con 12.030 puntos. El
año pasado había alcanzado
los 11.830 puntos.

Sinner toma distancia con Alcaraz
TENIS Ranking ATP

MADRID. EFE | Álvaro Carreras,
lateral izquierdo español de
22 años, firmó un contrato de
seis años, hasta el 30 de junio
de 2031, con el Real Madrid,
del que formó parte en las ca-
tegorías cadete y juvenil antes
de su formación en el Man-
chester United y triunfar en su
salto al fútbol profesional en
el Benfica. “El Real Madrid CF
y el Sport Lisboa e Benfica han
llegado a un acuerdo para el

traspaso del jugador Álvaro
Carreras, que queda vincula-
do a nuestro club durante las
próximas seis temporadas,
hasta el 30 de junio de 2031”,
anunció el club blanco, que
presentará hoy a su nuevo de-
fensa. Carreras (Mallorca,
23/03/2003), es su cuarto fi-
chaje para la temporada
2025/26 en una operación que
se intentó cerrar para la dis-
puta del Mundial de Clubes.

lvaro Carreras,
nuevo jugador blanco

FÚTBOL Real Madrid
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Dani Ceballos. EP

P. G. C.
SEVILLA | El calor, los viajes a la
playa y los rumores de la
vuelta de Dani Ceballos al Be-
tis son eventos canónicos que
se repiten cada verano. Pues
bien, en esta edición del mer-
cado de fichajes, el utrerano
ya ha dejado otro guiño a su
exequipo cuando llegó ayer a
la estación de trenes de Santa
Justa en Sevilla.

Los compañeros de Estadio
Deportivo, El Chiringuito y
Zona Mixta cazaron al utrera-
no en la capital hispalense,
donde viene “de vacaciones,
después de una temporada
larga” en el Real Madrid.

Cuando le preguntaron so-
bre su futuro, el centrocam-
pista no cerró la puerta a un
posible traspaso: “Es una se-
mana importante para mí, ya
hablaremos del futuro des-
pués de esta semana”.

Es más, define al Betis co-
mo “su casa” y desea que
“ojalá siempre tenga la puerta
abierta” en Heliópolis. Aun-
que también confiesa que “no
ha hablado con ellos todavía”
y que “está abierto a todo”.
Unas declaraciones que vuel-
ven a ilusionar a parte de la
afición verdiblanca con una
posible vuelta de su hijo pró-
digo.

Pero también son unas pa-
labras que chocan con las que
Ángel Haro soltó hace dos se-
manas: “Dani tuvo un mo-
mento que fue el adecuado
para venir. Ahora no estamos
en disposición de afrontar un
traspaso de ninguna magni-
tud.Es complejo, renovó con

el Madrid y creo que él quiere
sentirse jugador del Real Ma-
drid”, declaraba el presidente
bético.

La realidad es que bajo la
dirección de su nuevo entre-
nador, Ceballos sólo ha juga-
do 70 minutos en el Mundial
de Clubes de la FIFA disputa-
do en Estados Unidos. Ade-
más de ver el partido entero
desde el banquillo en dos
ocasiones, ante el Al-Hilal y
en semifinales contra el PSG.

A pesar de ello, Xabi Alon-
so afirmó contar con los servi-
cios del canterano verdiblan-
co para la próxima tempora-
da: “Es un jugador que nos
puede aportar muchas cosas,
que tiene esa calidad, ese en-
tendimiento de juego y du-
rante todo el año va a tener un
papel”, decía el de Tolosa.

Sin duda alguna, se trata de
un culebrón que también
cansa ya a parte de la hincha-
da, que por ejemplo prefiere
apostar todos los recursos
económicos disponibles para
que Antony vuelva al equipo.

Ceballos se vuelve a
dejar querer por el
Real Betis Balompié

REAL BETIS El utrerano llegó ayer a Sevilla

Jordán y Nianzou caen
lesionados de nuevo

Joan Jordán ejercitándose en un entrenamiento de la presente pretemporada del Sevilla Fútbol Club. SFC

Pedro G. Chía
SEVILLA | Más malas noticias
para el Sevilla Fútbol Club.
Esta vez llegan desde la enfer-
mería, pues Joan Jordán y
Tanguy Nianzou han caído le-
sionados en la segunda sema-
na de trabajo de la pretempo-
rada.

Después de caer derrota-
do contra el Birmingham City
el pasado sábado, este lunes
se ha sumado un quebradero
más a la cabeza de Matías Al-
meyda. O mejor dicho, a la de
Antonio Cordón, ya que si el
extremeño pretendía liberar
dos de las fichas más altas de
la plantilla, ahora la tarea se-
rá mucho más difícil. 

Según han informado los
servicios médicos sevillistas,
el centrocampista catalán se-
rá intervenido este martes de
una hernia discal. Tras dicha
operación, le evolución irá
marcando los plazos de la re-
cuperación. Sin embargo, los
compañeros de Zona Mixta ya
avanzan que la pasada tem-
porada jugó con dolor en la
espalda en el Deportivo Ala-
vés. Decidió llevar a cabo un
tratamiento conservador que
le permitió jugar, pero ya no
podía más y se estima que el
período de baja llegará a los
tres meses.

Pese a que Jordán inició los
entrenamientos con el grupo,

SEVILLA FC El club nervionense informó ayer de este contratiempo en la pretemporada

VUELTA DEFECTUOSA___El jugador catalán es intervenido hoy de una hernia
discal que lo dejará K.O. tres meses  RECAÍDA___El central francés vuelve a
sufrir una lesión miotendinosa en el recto anterior de la pierna derecha

luego fue alternando las au-
sencias con los trabajos en so-
litario. Tras disputar 1.624 mi-
nutos en 27 partidos con los
babazorros en el curso pasa-
do, su vuelta a Nervión se
vuelve a ver manchada. 

Un jugador que siempre ha
estado mirado con lupa des-
pués de su incidente con el
“palo” en aquel derbi y que ya
se ha perdido hasta 21 parti-

dos con el Sevilla entre pro-
blemas de cadera, una fractu-
ra nasal y otra lesión grave en
el talón de Aquiles.

Por otro lado, Nianzou su-
fre una lesión miotendinosa
en el recto anterior de la pier-
na derecha y se perderá en
torno a otros dos meses. El
central francés encadena una
recaída detrás de otra, pues la
temporada pasada tuvo que

abandonar los terrenos de
juego a finales de octubre por
otra lesión grave en el mismo
muslo, que le impidió volver a
vestir la camiseta blanquirro-
ja durante el curso.

Para colmo, es el jugador
más caro de la entidad ner-
vionense, llegó en 2022 y se
ha perdido más partidos (62)
que los que ha jugado como
sevillista (50).

Deportes  | Fútbol
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Jauregi, delantero
tanque para el Málaga 
FICHAJE__ Llega libre tras finalizar su vinculación con el Racing de Ferrol
NÚMEROS__ 14 goles en las dos últimas temporadas avalan su incorporación

FÚTBOL El atacante vasco firma por una temporada, con posibilidad de ampliar por otra más

Eneko Jauregi ya es nuevo jugador del Málaga CF. MÁLAGA CF

Alejandro Davidovich en acción. EFE

Vicente Roca
MÁLAGA | Eneko Jauregi ya es
nuevo jugador del Málaga CF.
El delantero vasco, que acaba
de cumplir 29 años, se incorpo-
ra a la disciplina blanquiazul
para reforzar el ataque en una
temporada clave en la que el
club buscará el ansiado regreso
al fútbol profesional. Firma por
una campaña, con opción a
otra, y se convierte en el tercer
fichaje confirmado del verano.

Nacido en Muxika (Bizkaia)
el 13 de julio de 1996, Jauregi es
un delantero con envergadura,
capacidad de remate y trabajo
constante en la presión. A lo
largo de su carrera ha acumula-
do experiencia en categorías
superiores y llega a La Rosale-
da tras militar la pasada tempo-
rada en el Racing de Ferrol,
siendo el jugador más destaca-
do, con siete goles, de un equi-
po que descendió a Primera Fe-
deración.

Su trayectoria comenzó en la
cantera de la Real Sociedad,
donde destacó en su filial con
14 goles en 60 partidos en Se-
gunda B. A los 21 años dio el
salto al fútbol profesional con
el Córdoba CF, iniciando un re-
corrido que le llevaría por clu-

bes como Atlético Levante,
UCAM Murcia, Lleida Esportiu
y San Sebastián de los Reyes.

El gran salto lo dio con la SD
Amorebieta, con la que firmó
su temporada consagratoria en
2022/23: 15 goles que fueron
clave en el ascenso del conjun-
to vasco a Segunda División. En
la temporada siguiente, ya en

el fútbol profesional, anotó 7
tantos (6 en Liga y 1 en Copa del
Rey) en 39 partidos, cifras que
repitió el pasado curso con el
Racing de Ferrol.

Dos temporadas consecuti-
vas con siete goles y un rendi-
miento constante avalan la in-
corporación de Jauregi, que
destaca por su juego aéreo, su

capacidad para fijar centrales y
su experiencia en partidos de
exigencia. No es un delantero
de rachas, sino de constancia y
entrega.

Su llegada refuerza una de-
lantera que cuenta con perfiles
jóvenes como el de Chupete y
Niño, este último 'cerrado', a
falta de hacerse oficial.

TENIS Parte como segundo favorito

V.D.//MÁLAGA | Después de haber
jugado en febrero la final de
Delray Beach y un mes des-
pués la del ATP 500 de Aca-
pulco, el español Alejandro
Davidovich reaparecerá esta
semana en México con el pro-
pósito de ganar en Los Cabos
su primer título como tenista
profesional.

Davidovich, número 27 del
mundo en el ranking ATP, vie-
ne de alcanzar la tercera ronda
en Wimbledon y a partir del lu-
nes estará en el centro de las
miradas en el torneo de Los Ca-
bos, de categoría 250, en el que
aparecerá como segundo favo-
rito, detrás del ruso Andrey Ru-
blev.

El jugador originario de Má-
laga también utilizará el certa-

men mexicano para adaptarse
al clima, el horario y a las exi-
gencias de las canchas duras
antes de participar en los Mas-
ter 1.000 de Toronto y Cincin-
nati, y en el Abierto de Estados
Unidos.

Rublev, decimocuarto de la
clasificación de la ATP, Davido-
vich, el canadiense Denid Sha-
povalov, lugar 30 del mundo, y
el francés Halys Quentin (46)
serán las cuatro figuras a seguir
en Los Cabos, luego de la retira-
da del italiano Lorenzo Muset-
ti, séptimo tenista del mundo.

El sorteo determinó que el es-
pañol debutará en la segunda
ronda contra el ganador entre
el francés Adrian Mannarino,
123 del ránking; y el australiano
James Duckworth (103).

Davidovich busca en
Los Cabos su primer
ATP como profesional

La jugadora Ge Chi. HUJASE JAÉN

Jaén | El Hujase Jaén Paraíso
Interior sigue inmerso en la ta-
rea de conseguir el mejor equi-
po posible para la temporada
2024/2025. El club ha firmado
a la talentosa palista china Ge
Chi, quien aportará experien-
cia en la élite y calidad.

Procedente del Ganxets de
Reus, Ge Chi llega a Jaén tras
firmar una extraordinaria tem-
porada 2024 2025, cuando lo-
gró seis victorias en siete en-
cuentros, guarismos que se
traducen en un 86 % de efecti-
vidad en la máxima categoría
nacional. 

“Tiene un juego sólido,
agresivo y una gran lectura
táctica, de ahí que sea una de
las jugadoras más efectivas de
la pasada campaña”, resume
Alfonso Alejo, presidente de la
entidad.

Ge Chi cuenta con destaca-
do currículum internacional.
Formada en el competitivo cir-
cuito asiático, dio el salto a las
competiciones internaciona-
les juveniles donde alcanzó su
mayor proyección en 2017, al
ser finalista del US Open
Sub 21. E

En el ranking mundial

ITTF/WTT, llegó a ocupar el
puesto nº 118 (2019). Su adap-
tación al circuito europeo ha
sido rápida y efectiva, y en Es-
paña ha demostrado su valía
enfrentandose a rivales de má-
ximo nivel, con triunfos desta-
cados sobre jugadoras como
Leïli Mostafavi o Xiaona Shan,
entre otras.  “Estamos muy ilu-
sionados con su llegada, y con
esta incorporación el CDTM
Hujase Jaén va consolidando
un equipo competitivo, sólido
y con proyección para luchar
en lo más alto del tenis de me-
sa femenino español”, valora

El Hujase mantiene su apuesta por
grandes nombres con la china Ge Chi

TENIS DE MESA La palista china aportará experiencia en la élite y calidad a un equipo que continuará en la élite del tenis de mesa

Alejo, convencido de que la
llegada de la nipona suma “ca-
lidad, profundidad táctica y
experiencia internacional” al
equipo jiennense.

Por otro lado, el Hujase Jaén
ha renovado a Paula Bueno,
de modo que la capitana conti-
nuará defendiendo los colores
del equipo del Santo Reino por
tercera temporada consecuti-
va. Su personalidad dentro y
fuera de la pista ha sido deter-
minante para que el club siga
apostando por ella como refe-
rente del nuevo proyecto de-
portivo, que se presenta “más

Deportes  |

ambicioso y puntero que
nunca”.

“Se ha consolidado como el
alma mater del equipo, gra-
cias a su entrega, liderazgo y
un compromiso inquebranta-
ble con nuestro club", alaba

Alejo.
Además de mantener su es-

tatus como jugadora y capita-
na del conjunto de máxima
categoría, Paula Bueno se in-
tegra esta temporada en la di-
rección técnica de la entidad.
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Kiko Veneno es el nombre pro-
pio de la edición número 28
del festival Etnosur, que se
celebrará en Alcalá la Real

desde el 17 hasta el 20 de julio. La
propuesta, icónica de la comarca y
con proyección mundial, reivindi-
ca la carrera del músico. 

“Hablamos de uno de los músi-
cos más importantes de la historia
de nuestra país”, celebra Juan Ra-
fael Canovaca, director de la pro-
puesta, quien ha valorado la longe-
vidad del festival durante la pre-
sentación, realizada en el Paseo de
Los Álamos.

El alcalde de Alcalá la Real, Mari-
no Aguilera, ha recordado el factor
de la migración, también expresa-
do en Kiko Veneno, nacido en Fi-
gueras (Cataluña) y de honda vin-
culación con Andalucía.

“Tiene la medalla de Bellas Artes
y es un artista que entronca con la
idea del festival, que va más allá de
la música”, alaba Aguilera. En la
puesta de largo, el alcalde ha recor-
dado el hermanamiento precisa-
mente entre Figueras y Alcalá la Re-
al, cuyo vínculo es la figura del
también músico Pep Ventura.

La actuación de Kiko Veneno se-
rá el viernes, segundo día de Etno-
sur, y su nombre se une al de otros
artistas que han recibido el premio,
como la alcalaína Amparanoia.

También actuarán Novalima (Pe-
rú), Jupiter & Okwess, Puuluup, Ka-
beaushé, Throes + The Shine, Mua-
yo Rif, Ganna, Noriko Martín, El Ni-
do, Carmen Xía, Anna Milman,

Pauza o DJ Panko, entre otros.
Como es habitual, la programa-

ción está nutrida por expresiones
culturales de prácticamente todas
las disciplinas, desde el circo hasta
el aula de literatura y el cine, ade-
más de los talleres en la calle. Los
escenarios principales son la Plaza
del Ayuntamiento, el Paseo de Los
Álamos y el recinto ferial, donde se
desarrollan buena parte de los con-
ciertos.

Los narradores son Victoria Sie-
dlecki, Momi Ogalla y Mamá-Áfri-
ca, y el protagonista del espacio li-
treario es Joaqúin López Busta-
mante, que contará con Fraskito, al

cante y la guitarra.
“El eje de este año es la solidari-

dad. Somos un festival comprome-
tido con la igualdad, la ecología y
los derechos humanos”, promete
Canovaca, quien es uno de los co-
fundadores de la idea, al frente de
la propuesta desde hace cuatro
ediciones. 

“Etnosur es especial también
por la ejemplaridad de los asisten-
tes”, valora. En la misma línea,
Marino Aguilera, destaca el “ca-
rácter sostenible” de una iniciati-
va que, siempre deja un impacto
económico notable en la ciudad de
La Mota.

Kiko Veneno, nombre propio
de la 28 edición de Etnosur

Kiko Veneno, en concierto.  FACEBOOK OFICIAL

FESTIVAL El cantautor recibirá el premio de la organización y actuará el viernes 18 de julio

PROGRAMACIÓN___ Nutrida por expresiones culturales de casi todas las disciplinas,
desde circo hasta el aula de literatura y el cine, además de los talleres en la calle
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Dicen que la experiencia es un grado y que no se
compra de segunda mano. No es lo mismo que te
cuenten algo que haberlo vivido y experimenta-
do. Simplemente por el paso del tiempo vamos

acumulando situaciones en las que hemos acertado o
conseguido lo que queríamos, y muchas más en las que
no ha sido así. De hecho, Oscar Wilde decía que expe-
riencia es el nombre que damos a nuestros errores y, a
veces, esta experiencia previa crea conexiones lógicas
que nos limitan a abrirnos a nuevas posibilidades. Se-
rrat en su canción “Hoy puede ser un gran día” reclama-
ba que era necesario darle el día libre a la experiencia.

La falta de experiencia es el principal motivo que difi-
culta el acceso al mercado laboral a los jóvenes. Por otro
lado, cuando pasan algunos años la experiencia que se
ha acumulado parece no servir para pasar a otro nivel de
empleo. Tener experiencia como vendedor hace que te
busquen para vender, pero no para dirigir un equipo de
ventas, aunque tengas la formación necesaria. Para eso
a veces eligen a quienes nunca han vendido nada, pero
han aprendido a venderse bien a sí mismos. 

Quienes deciden emprender son conscientes de que
les falta experiencia en muchas cosas, pero están dis-
puestos a intentarlo, a arriesgarse, a pedir ayuda y a
aprender. Quienes tienen una idea y la determinación
de llevarla a cabo no necesitan que les den oportunida-
des, ni que les pidan años de experiencia. A veces solo
necesitan que les orienten y les guíen en algunas cues-
tiones básicas para que el proyecto no caiga por cuestio-
nes que pueden ser previsibles. Nadie tiene el secreto de
lo que va a funcionar o no en el mercado, pero siempre
ayuda pensar y definir bien el modelo de negocio, y cui-
dar los temas económicos-financieros, entre otros as-
pectos.

En SECOT he tenido la oportunidad de conocer a mu-
chos emprendedores y sus proyectos, y a otros compa-
ñeros con mucha más experiencia profesional, siempre
dispuestos a escuchar, orientar, facilitar contactos, y
dar difusión a sus empresas. En estos años he aprendido
mucho, no solo de los emprendedores, sino también de
mis compañeros de SECOT y, especialmente, de Diego
Hurtado, que cierra un ciclo de 15 años como Presidente
de la Delegación de Jaén. Incansable, cordial, accesible
y siempre disponible, basta que alguien le pida algo pa-
ra gestionarlo inmediatamente, aplicando su lema de la
“prontomanía”. Ojalá muchos aprendieran de él y pu-
sieran el mismo empeño en que nuestra provincia avan-
ce. ¡Muchas gracias por todo, Diego!

Experiencia

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

“El eje de este
año es la
solidaridad.
Somos un
festival
comprometid
con la
igualdad, la
ecología y los
derechos
humanos”

HORIZONTALES.- 1: Decisiva.- 2: Plátanos.
Ra.- 3: Latas. Toar.- 4: Amón. Comino.- 5: CI.
Otelos.- 6: Aníselos. Ra.- 7: Ras. Mar. Pe.- 8:
Así. Adolece.- 9: Senos. Res.- 10: Ol.
Morosos.- 11: Salesas. Nos.

VERTICALES.- 1: Aplacáramos.- 2: Láminas.
La.- 3: Dato. Isis.- 4: Etanos. Eme.- 5: Cas.
Témanos.- 6: iN. Celadora.- 7: So. Olorosos.-
8: Istmos.- 9: Oís. Perón.- 10: Arán. Receso.-
11: Arosa. Es.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA
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HORIZONTALES.- 1: Determinante.- 2: Cierta fruta
(Pl). Dios egipcio.- 3: Hojalatas. Remolcar una embar-
cación.- 4: Divinidad de los antiguos egipcios. Hierba
umbelífera usada en medicina y condimento.- 5:
Número romano. Personaje de Shakespeare (Pl).- 6:
Échelos anís. Símbolo químico del radio.- 7: Igualdad
en la altura o superficie de las cosas. Océano. Nombre
de consonante.- 8: Adverbio demostrativo, de esa
manera. Padece algún defecto.- 9: Pechos.
Cuadrúpedo lanar.- 10: Terminación de alcoholes.
Deudores.- 11: Barrio de Madrid. Pronombre perso-
nal.

VERTICALES.- 1: Calmáramos, serenáramos.- 2:
Plancha delgada, generalmente de metal (Pl).
Artículo (Fem).- 3: Presidente del Consejo de
Ministros español. Estado Islámico.- 4: Hidrocarburo
(Pl). Nombre de consonante.- 5: Nombre de conso-
nante (Pl). Ténganos miedo.- 6: Al revés, símbolo quí-
mico del níquel. Persona que cela o vigila (Fem).- 7:
Preposición. Que exhalan fragancia.- 8: Lengua de tie-
rra que une dos continentes.- 9: Percibís. Militar y
Presidente Argentino.- 10: Valle pirenaico. Pausa,
descanso.- 11: Ría gallega. Está.


